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Капитальное
строительство
вопрос вопросов

Создание материально-техниче
ской базы коммунизма требует ог
ромного размаха строительных ра
бот. В Отчете ЦК КПСС XXII 
съезду КПСС товарищ Н, С. Хру
щев отметил, что на сов^9еменном 
втапе развития нашей экономики 
капитальное строительство яв
ляется вопросом вопросов.

- Масштабы капитального строи
тельства в нашей стране поистине 
грандиозны. Из каждого рубля, по
ступающего в доход Советского го
сударства, 3 6 —38 копеек расхо
дуется в нашей стране на капи
тальное строительство.

Из года в год увеличивается 
объем строительных работ и в на
шей о'бласти. В прошлом году в об
ласти построены новые заводские 
корпуса, лесовозные дороги, жи
лые дома. Сданы в эксплуатацик) 
11 школ на 3.040 учащихся, обще
жития школ-интернатов на 1.250 
мест, детские учреждения на 620 
мест.

Но, несмотря на рост объема 
строительно-монтажных работ, 
строители находятся в боль
шом, долгу перед трудящимися об
ласти. Государственный план про
шлого года по общему объему ка
питальных вложений выполнен 
только на 87 процентов, по вводу 
жилья в эксплуатацию — на 77,4 
процента.

Особенно большое отставание 
допустили строители совнархоза. 
План строительно-монтажных ра
бот ими выполнен лишь на 82,5 
процента. Строители совнархоза не 
только не увеличили объема работ 
по сравнению с предыдущим го
дом, но даже снизили его на 1,5 
процента, а по вводу жилья — бо
лее чем на 10 процентов.

Столь резкое отставание объяс
няется, прежде всего, крупными 
недостатками в организации про
изводства и руководстве строитель
ством со стороны совнархоза, пар
тийных и советских организаций.

Главный недостаток — распы
ление материально-технических и 
трудовых ресурсов по многочислен
ным объектам, слабое развитие ма
териально-технической базы строи
тельства.

На многих стройках очень плохо 
организован труд строителей, ра
боты начинаются и ведутся без до
статочной подготовки, грубо нару
шается технологическая дисципли
на. Объекты часто сдаются с боль
шими недоделками.

В четвертом году , семилетки 
строителям области предстоит воз
вести промышленных объектов, 
жнлых домов, школ, детских уч
реждений значительно больше, чем 
они построили в прошлом году. По 
совнархозу, например, предстоит 
сделать строительно-монтажных 
работ на 8 процентов больше, чем 
в минувшем году.

Это ко многому обязывает. Ведь 
наступивший год — одна двадцаг 
тая часть того времени, в течение 
которого партия наметила создать 
материально-техническую базу ком
мунизма. Нельзя терять ни дня, ни 
недели на «раскачку», «утряску» и 
«увязку» планов. Надо с самого 
начала года тр1удиться с полной от
дачей сил, чтобы не повторить 
прошлогодних ошибок.

Чтобы улучшить руководство 
строительством, повысить произво
дительность труда, совет народно
го хозяйства осуществил в начале 
года важные мероприятия по даль
нейшей специализации строитель
ного производства. Вместо строи-

А. И. Микоян 
в дружественной Гане

тельных трестов № 97 и №  98 соз
даны специализированные тресты
— «Промстрой» и «Жнлстрой», 
специализированы также и управ
ления начальников работ. Каждому 
специализированному тресту пере
дана база по производству мелкого 
сборного железобетона. Трест 
«Стройдеталь», освободившись от 
производства мелких деталей, со- 
'средоточит свои усилия на произ
водстве крупноразмерных железо
бетонных конструкций. При управ
лении строительства и промышлен
ности стройматериалов совнархоза 
создано управление механизации 
строительства подземных коммуни
каций.

Эта специализация строитель
ных организаций должна помочь 
улучшить организацию работ и ис
пользование техники, усилить тем
пы строительных работ.

Надо до конца использовать пре
имущества новой организации 
строительного производства. Пора 
решительно покончить с распыле
нием средств и ресурсов, сосредо
точить главные силы на важней
ших стройках, обеспечить ускорен
ный ввод в строй начатых строи
тельством объектов.

Львиная доля ассигнований — 
пусковым объектам, максимально 
сократить незавершенные работы!
— таков принцип нового строи
тельного года.

Нельзя' дальше мириться с, та
кими фактами, какие допускают 
руководители треста «Томск- 
строй». Имея десятки объектов не- 
завершейНого производства, этот 
трест уже в этом году «ухитрился» 
начать работы НЭ) новых объектах. 
Не случайно поэтому, что при та
ком отношении к делу многие объ
екты, возводимые трестом, соору
жаются по пять и более лет. Пятый 
год, например, «строит» трест глав
ный корпус костнотуберкулезного 
санатория.

Подобных «старостроек» очень 
много в области; Боевая задача 
строителей — побыстрее ввести в 
строй новые производственные 
площади и другие объекты," все пу
сковые объекты этого года в уста
новленные сроки.

Теперь все зависит от того, 
как руководители строек, партий
ные, профсоюзные и комсомоль
ские организации сумеют органи
зовать дело, мобилизовать свои 
коллективы на быстрое использова
ние материальных и трудовых ре
сурсов, создать условия каждому 
строителю для высокопроизводи
тельного труда.

Очень важно, чтобы каждый 
строитель, каждая бригада, работ 
ники каждой строительной площад
ки определили свое место в рядах 
строителей коммунизма, чтобы по
всеместно шла настойчивая работа 
по изысканию и использованию 
новых резервов производства, ве- 
лась настойчивая борьба за высО' 
кое качество работ, с бесхозяйст-' 
венностью и неорганизованностью

Долг партийных и советских ор
ганов, всей нашей общественности 
— по-боевому решать вопрос воп 
росо'в нашей экономики, обеспе
чить выполнение и перевыполне
ние плана капитальных работ 
первых же месяцев нового года.

Все силы — на ликвидацию от
ставания строительного производ
ства! Сделаем четвертый год семи 
летки переломным годом в работе 
строителей! Досрочно выполним го
довой план строительных работ, 
своевременно введем, в строй дей
ствующих все пусковые объекты!

АЕКРА, 13 января. (ТАСИЗ). В^е- 
ра во второй половине дня находя
щ ийся в Гане по приглашению пре
зидента Кваме Н крума первый заме
ститель Председателя Совета М ини
стров СССР, член Президиума Ц К  
КПСС А. И. М икоян и  сопровождаю
щие его лица присутствовали на х у 
дожественных и  ф изкультурных вы 
ступлениях рабочей бригады ю ны х 
пионеров Ганы, специально органи
зованных на площади Черной звезды 
в честь А. И. Микояна.

На представлении присутствовало 
несколько ты сяч человек, которые 
тепло приветствовали А. И. Микояна 
и его спутников.

Вечером президент Кваме Нкрума 
в своей резиденции устроил обед в 
честь А. И. Микояна. Президент Ква 
ме Нкрума и А. И. Микоян обменя
лись речами.

А ККРА, 14 января. Корреспондент 
ТАСС И. Янченко передает: Вчера 
утром президент Республики Гана 
Кваме Й крум а нанес визит первому 
заместителю Председателя Совета 
Министров (ЗССР А. И. М икояну в 
его ре.зиденции— Стейтхаузе. Затем 
Кваме Нкрума и А. И. М икоян отбы
ли в район Акосомбо, где идут под
готовительные работы по строитель
ству гидроэлектростанции на реке 
Вольта. На пути  следования в А ко
сомбо Кваме Нкрума, А. И. М икоян 
и сопровождающие их лица сделали 
короткую  остановку на территории 
рабочей бригады, занятой производ
ством сельскохозяйственных продук
тов в районе Соманья. Встреченные 
национальным организатором бригад 
полковником Абабио, Кваме Нкрума и 
А. И. М икоян посетили фермы брига
ды, участки  земли, очищенные от ле
са и кустарника для увеличения раз
меров пахотной земли, а такж е  осмот
рели здания бригады. Тепло распро
щавшись с руководителями и чле
нами бригады, Нкрума, А. И. Микоян 
и сопровождающие их лица продол
жали свой путь в район Акосомбо.

Ж ители близлежащих населенных 
пунктов, выстроившись по обеим сто
ронам дороги, тепло приветствовали 
дорогих гостей бурными аплодисмен
тами и дружественньш и возгласами. 
Многие населенные п ун кты  были у к 
рашены государственными флагами 
Советского Союза и  Ганы, лозунгами 
и транспарантами в честь А. И. Ми
кояна и Кваме Нкрумы .

После трехчасовой поездки Н кр у 
ма и  А. И. М икоян прибыли в Акосом
бо. Здесь вы соких гостей встретили 
руководители строительства во гла
ве с главным инженером Онвелл, ко 
торый представил А. И. М икояну дру
ги х  руководителей строительства.

Заседание постоянной комиссии по внешней 
торговле Совета' Экономической 

Взаимопомощи

с  9 по И  января 1 9 6 2  года в Мо
скве состоялось очередное заседание 
постоянной комиссии по внешней 
торговле Совета Экономической Взаи
мопомощи.

Комиссия рассмотрела вопрос об 
общих условиях монтажа машин и 
оборудования, поставляемых страна
ми —  членами СЭВ в и х  взаимной 
торговле, и  одобрила проект этих ус
ловий. Принятые общие условия име
ют важное значение в  связи со все 
возрастающими поставками машин й 
оборудования во взаимной торговле 
стран —  членов СЭВ, рост которых 
опережает рост общего взаимного то
варооборота.' • '

Поставки машин и оборудования 
во взаимной торговле страд —  чле
нов СЭВ в настоящее время состав- 

'л я ю т  более 75 процентов общего им
порта м^шин и  оборудования стран—

Затем А . И. М икоян подробно знако
мится t  проектом будущего гидросо
оружения. Он подробно интересуется 
ходом подготовительных работ, мощ
ностью будущей гидроэлектростанции 
и другими вопросами. Объяснения 
давал руководитель строительства ин
женер Добсон. После ознакомления с 
проектом гидросооружения на реке 
Вольта, А. И. М икоян оставил сле

дующую запись в  Книге почетных 
посетителей:

«Считаю для себя счастьем побыть 
здесь, на строительстве электриче
ского гиганта, который будет сердцем, 
питающим кровью индустрию, кото
рая зарождается -и широко разви
вается в  Гане. Горячий привет от со
ветских людей и  лично от Н икиты  
Хрущева, Председателя Советского 
правительства, первым заместителем 
которого я  являюсь. Уважаемый 
друг советского, народа д-р Нкрума 
является не только председателемг 
строительства, но и  его пламенной 
душой. Желаю успеха. А. М икоян».

Президент Кваме Нкрума, А. И. 
М икоян и  сопровождающие их лица 
направляются в  новую  гостиницу 
«Вольта», где в их честь был устроен 
завтрак. Ж ители Акосомбо горячо 
приветствовали дорогих гостей.

Из района Акосомбо Н крума и 
Д . И. М икоян выезжают в район 
Абури для ознакомления с его бота
ническим садом. На пути  следования 
Нкрума и А. И. Микоян дважды дела
ют остановки для ознакомления с 
какаовыми деревьями. Сотни ганских 
граждан в населенных пун кта х  рай
она Абури с особой теплотой привет
ствуют А. И. Микояна, Кваме Н кр у 
ма и сопровождающих и х  лиц. Высо
ки х  гостей встречают возгласами 
«Добро пожаловать», музыкой и на
циональными танцами.

После осмотра ботанического сада 
первый заместитель Председателя (Со
вета Министров и президент возвра
щаются в А ккр у . Президент Нкрума 
провожает А. И. М икояна до его ре
зиденции. После краткой беседы с 
А. И. Микояном президент Нкрума 
направляется в свою резиденцию.

А ККР А , 15 января. (ТАСС). Вчера 
А. И. М икоян совершил поездку в 
город Тафо, где ознакомился с ра
ботой западноафриканского научно- 
исследовательского института какао.

У  входа на территорию института 
товарища А. И. М икояна и  сопро
вождающих его лиц встретили обла 
стной комиссар Карбое, главный 
вождь области Нана Амуаквата и 
научные сотрудники института, во 
главе с директором института Джо
ном Бленкове. Советского гостя и era 
спутников сердечно приветствовали

также работники и  служащ ие инсти
тута и  несколько тысяч жителей го
рода Тафо, которые приш ли с 
национальными флагами Советского 
Союза и  Ганы ,

Областной комиссар Карбое пред
ставил А. И. М икояну вождей племен 
центральной области, специально 
прибывших в Тафо приветствовать 
высокого советского гостя и  его спут
ников. А . И. М икоян тепло привет
ствовал вождей.

Более двух часов А. И. М икоян с 
большим интересом осматривал план
тации института и  знакомился с хо
дом научны х экспериментов инсти
тута в области выращивания новых 
сортов дерева какао, борьбы с вре
дителями этого дерева, использова
ния удобрений и  увеличения произ- 
водсгв'а какао, интересовался, ка к  
идет подготовка национальных кад- 
рой в этой области, а также условия
ми. работы и  ж изни  рабочих и  слу
жащ их института.

По окончании осмотра экспери
ментальных плантаций А. И. Мико
ян поблагодарил директора институ
та за хорошую организацию экскур 
сии и  пожелал всему коллективу ин
ститута успехов в работе. После ко 
роткого отдыха А . И. М икоян и  со
провождающие его лица отбыли в 
А ккру.

На всем пути  следования в город 
Тафо и  обратно десятки тысяч ж и 
телей деревень и  городов горячо при
ветствовали посланца великого Со
ветского Й))юза.

Вечером А. И. М икоян встретился 
в здании посольства СССР в Гане с 
работниками советских учреждений 
8 Гане и  членами их семей и  имел с 
ними дружескую  беседу.

СВЕРДЛОВСК. В ка н ун  четвертого года сем илетки  вы даю щ ую ся тоуло- 
ния одержал колл екти в  У ральского  завода тяж елого  маш инострое-

В рекордно ко р о тки й  ср о к  м аш иностроители  собрали ун и ка л ь н ую  рабо
ч ую  клеть  автом атизированного  блю м инга  «1300». Производительность  
та ко го  пр окатно го  стана будет равна нескольки м  миллионам тонн  слит- 
КО В  в  год.

с пом ощ ью  специальной м аш ины  руково д ить  производственны м и про
цессами будет лиш ь несколько  операторов.

Этой м аш иной уралм аш евцы  о ткр ы в а ю т  свой счет в соревновании за 
досрочное создание м атериально-технической  базы ком м уни зм а .

На сним ке : рабочая клеть автом атизированного  блю м инга  «1300», со
бранная в рекордно ко р о тки й  ср о к.

ДНЕВНИК СОРЕВНОВАНИЯ МАЛЫХ 
КОМПЛЕКСНЫХ БРИГАД'

Бригада Евгения Тихомирова 
берет старт

членов СЭВ. В соответствии с долго
срочными йоглашениями взаимные 
поставки машин и оборудования 
между странами —  членами СЭВ 
еще более возрастут и  превысят 
объем поставок 1 9 6 0  года более чем 
в полтора раза.

На заседании комиссии были под
ведены итоги  работы комиссии в 
1961 году, определейы дальнейшие 
направления ее деятельности и ут 
вержден план работы на 19 62  год.

Комиссия рассмотрела такж е не
которые другие вопросы, связанные 
с развитием внешней торговли стран 
—  членов СЭВ, и приняла соответ
ствующие рекомендации.

Заседание комиссии проходило в 
обстановке дружественного и  брат
ского сотрудничества, при полном 
взаимопонимании участников.

Замечательно потрудились' в ми
нувшем году многие комплексные 
бригады комбината «Томлес». И с 
первых дней нового года передовые 
коллективы  стремятся не снижать 
набранных темпов, регулярно пере
выполняют сменные нормы. Хорошо 
потрудилась в первой декаде января 
малая комплексная бригада Евгения 
Тихомирова из Колпашевского лес
промхоза. Бригада каждую  смену за
готавливала и  отгружала по 80  к у 
бометров леса при норме 5 0  кубо
метров, выполняя сменные задания 
на 1 7 0  процентов.

По 100  кубометров в день, при 
норме 65 кубометров, заготавливала, 
трелевала и  отгружала крупны м и па
кетами комплексная бригада Тимиря
зевского тракториста (Сергея Блинова.

Хорошо потрудились в первой де
сятидневке января комплексные 
бригады Виктора Еачесова и  Петра 
Чиганцева из Нюрольского леспром 
хоза. При норме 40  кубометров они 
ежедневно отгружали на ниж ний

'(Фотохроника ТАСС).

смену регулировать 120 
Манометров при норме 
100 ш тук . Валя Ивано
ва решила- выполнять 
сменное задание на 120 
проценто-в с отличным 
качеством. Девуш ки дер
ж ат свое слово.

Хорошо на предприя
тии знают и  рабочих 
участка монтажа мано
метров типа М ТС-16
паяльщ иков Николая 
Сидорова и  Владимира

склад по 61 кубометру древесины.
На 1 3 5 — 150 процентов выполня

ли сменные нормы малые комплекс
ные бригады Геннадия Миронова (Ор
ловский леспромхоз), Геннадия Бар
кова (Нюрольский леспромхоз), Адо- 
лия Фомина (Еолпашевский леспром
хоз), Геннадия Ж аркова (Еаргасок- 
сКий леспромхоз), Альберта Кригера 
и  Николая Тихомирова (Еолпашев
ский  леспромхоз).

На валке и трелевке древесины 
(без по грузки  крупны м и пакетами) 
на первом месте комплексная бригада 
Александра Дробязко из Белоярского 
леспромхоза. Вместо 26  кубометров 
()на ежедневно-вывозила на верхний 
склад по 53 кубометра хлыстов, вы 
полняя задания на 20 3 ,8  процента.

Высоких показателей добились и 
другие белоярские механизаторы. 
Еомплексные бригады П. Коробейни
кова, Л. Киш кина  и  М. Андреева поч
ти вдвое перекрывали сменные нор
мы.

На Томском манометро
вом заводе на днях прошли 
собрания в цехах. Взяты 
коллективные обязательства 
в честь выборов в Верхов
ный Совет СССР. Многие 
решили готовить личные 
подарки ко дню выборов.

Валя Иванова и  Светлана Бо
ровая работают регулировщицами 
манометров в 5-м  цехе. Обе ком
сомолки, обе мечтают об инсти
туте и  усиленно готовятся к  при 
емным экзаменам. Они отличные 
работницы и общественницы, 

Светлана взяла обязательство в

Д е п у т а т ы  о т ч и т ы в а ю т с я

На днях на Асиновском лесопере
валочном и деревообрабатывающем 
комбинате состоялась встреча трудя
щихся с депутатами Советов.

Депутат Верховного Совета 
РСФСР и областного Совета, пред
седатель Томского совнархоза

Н. С. Гридин рассказал., соб
равшимся о работе исторического 
X X II съезда партии, делегатом кото
рого он был, и  о задачах коллектива 
комбината на 1 9 6 2  год.

На встрече выступили депутаты 
городского Совета.

Пёвень. Николай и Владимир обя

зались п а я ть . в смену по 60 у з 

лов к  манометру МТС-16 при 

норме 45 ш ту к . Мно'го (времени ре

бята отдают общественной работе.

■ Они ^  народные друж инники.

На снимках: вверху —  Валя 

Иванова, внизу ^  Николай Си

доров, и Владимир Певень. <

Текст и  фото В. Казанцева. ■

Г е р м а н  Т и т о в  у  м о р я к о в  б д е с с ы

ОДЕССА, 15 января. (ТАСС). Вче
ра у  моряков парохода «Ф изик Ва
вилов» побывал ■ летчик-космонавт 
Г. С. Титов, только что вернувший
ся из Индонезии.

Он был тепло встречен экипажем. 
Герман Титов выразил восхищение

кораблем, пожелал морякам успехов 
в труде, а такж е счастливого пла
вания.

Капитан корабля поблагодарил 
Германа Титова за его визит, вручил 
ему памятный подарок.

ЗАВОД-АВТОМАТ С ПРОГРАММНЫМ УПРАВЛЕНИЕМ
С весовой платформы 

завода непрерывным по
током сходят самосвалы, 
груженны е бетоном. Бе
тонная смесь приготов
ляется непрерывно. Пе
реход от одной марки к  
другой производится без 
остановки завода. Пода
ча песка, гравия, цемен
та и воды —  все выпол
няется при помощи си
стемы автоматики. кото
рая исклю чает ошибки.

BnepSbie в советской 
и зарубежной строитель
ной практике создан в 
городе Калуше (У краи 
на) бетонный завод-ав

томат с программным 
управлением, где ком
плексно механизированы 
и автоматизированы все 
технологические процес
сы.

Производительн о с т  ь 
труда на заво|е-двтомате 
в 8 раз выше, чем на 
обычном бетонном заво
де периодического дейст» 
ВИЯ. Почти в  два раза 
ниже СТОИМОСТЬ цриго-, 
товления бетона.

К а к  же выглядит за
вод? Это небольшое, 
внешне ничем не выде
ляющееся здание. Вес 
оборудования и металло

конструкций в нем зна
чительно легче обычных, 
и электроэнергии потреб
ляет он намного меньше, 
чем другие бетонные за
воды.

Завод-автомат создан 
за короткий; срок объ
единенным трудом про
изводственников и  науч
ных. сотрудников.

печивает подачу запол
нителей от складов и за
гр узку  расходных бунке
ров, вторая —  автома
тическое дозирование на
полнителей цемента и

фокарту в специальные 
устройства, и завод при
ступает к  работе. Секрет 
здесь —  в дешифровке 
карты  фотоэлементами 
или в запоминании и  по

воды, изготовление и з а - - становке задач регулято-
грузку бетона в тран
спорт.

Зеленый светофор раз
решает въезд автомашин.

Вот W 0 рассказал кор -, механизмы весовой плат- 
респонденту АП|1 об этом формы определяют мар- 
заводе главный инженер 
треста «Химметаллург- 
строй» Виктор Ким:

Система автомати
ки  завода поделена на

к у  машины и дают заво
ду указание, какое коли
чество бетона следует от
пустить в этот тран
спорт. Водитель опуска-

две части: первая обес- ет закодированнуа пер

рон. На перфокарте ооо- 
значены марки бетона, 
его пластичность, фрак
ция гравия, а такж е чис
ло, время выдачи про
дукций и  номер замеса.

Выключаются меха
низмы завода такж е ав
томатически, по электри
ческому сигналу с весо
вой платформы, ка к  
только наступает равен

ство закодированного по 
перфокарте веса с весом, 
выданной в  кузов авто
мобиля порции. В ЭТО' 
время прекращаются ра-. 
боты дозатора, на табло; 
загораются желтый, за-' 
тем зеленый светофоры,^ 
и машина ■ выезжает с' 
завода,

Изготовление ' бетона 
любой маржи и  его выда
ча занимают всего 2 - ^ 3  
минуты ,

К а Д ш е ки й  бетонный' 
завод-автомат вступил в 
строй 16 октября 19 61  
года. Он делает срои 
первые успешные шаги,!

В 19 62  году,- подобные, 
заводы будут работать 
на -м ногих  стройках Со-'- 
ветежого'С{0юза.

В . Киеве разработаны 
ти пов ы е . проекты, б ето н-' 
ных., заводов-автоматов с , 
программным' управлени-. 
ем '. в блочном Бьгаолне-. 
НИИ. И х серийный в ы - . 
п у с к  в скором времени 
начнет Славянский' завод 
строительных машин. ■ 
Такой завод-автомат 
можно будет установить , 
и пустить в действие за 
6 — 10 рабочих дней. 

Степан ПУДЛО.
Агентство печати 

Новости (АПН).
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К Р А С Н О Е

п а р т и й н а я  ж и з н ь

ПРОПАГАНДИРОВАТЬ 
И МОБИЛИЗОВАТЬ

Труж еники  нашего совхоза ж и в ут  
и  трудятся сейчас под могучим вдох
новляющим воздействием решений 
X X II съезда КПСС.

Изучение исторических докумен
тов съезда ведется в 18 кр у ж ка х  се
ти  партийного просвещения, в кото
ры х занимается более 3 0 0  человек 
Многие пропагандисты, к а к , напри
мер, тт. Прудников, Вейсман, Ч уж ина 
и  другие, проводят занятия на высо' 
ком идейном уровне, в тесной связи 
с жизнью . Не случайно в и х  круЖ' 
ка х  хорошая посещаемость, высокая 
активность слушателей.

Разъяснение материалов съезда 
ведут 9 агитколлективов, 6 лектор' 
с ки х  гр у п п . Абсолютное большинство 
агитаторов систематически проводит 
беседы, стремясь дойти до каждого 
труж еника  деревни. Хорошо, напри
мер, работают агитаторы тт. Батаева, 
Уразова, Станишевская, Чернышева 
и  другие. Тов. Батаева, например, в 
своих беседах среди работников ж и 
вотноводства ярко и  убедительно 
рассказывает о благородном облике 
строителя коммунизма.

По материалам съезда труж еники  
совхоза прослушали более 70 лекций 
и докладов. Б  лекционной пропаган
де активное участие принимают р у  
ководигели совхоза, специалисты, 

На новоселовской ферме работает 
теоретический семинар, которым ру
ководит директор ш колы  тов. Пше
ничников. Здесь, к а к  правило, док
лад обсуждается на семинаре, автор 
его затем читает трудящимся. Полу- 
чаетс^! своеобразное . коллективное 
рецензирование докладов, отчего 
они становятся более содержатель
ными, интересными и  доходчивыми.

Б последнее время на некоторых 
фермах прошли партийные собрания 
с повесткой дня: «Коммунист —  ак
тивны й боец партии». На этих собра
ниях разбиралась деятельность к а ж 
дого коммуниста, определялась его 
конкретная роль в пропаганде мате
риалов съезда, в  выполнении приня
ты х коллективом обязательств.

Большую помощь коммунистам 
ферм по разъяснению материалов 
съезда оказывают сельские учрежде
ни я  культуры . В  И нкинской , Север
ской, Новосельской, Моховской биб
лиотеках пропагандисты и  агитаторы 
получают необходимые пособия и  ма
териалы для своей работы. Многие 
сельские клубы  проводят по мате
риалам съезда вечера вопросов и  от
ветов.

К  пропагандистской работе привле
чены широкие кр у ги  общественности.
С помощью общественности в конто
рах ферм и в животноводческих 
бригадах оформлены стенды, плака
ты , написаны лозунги по материалам 
съезда.

Коммунисты  совхоза ясно пред
ставляют, что идеологическая работа 
является не самоцелью, а важней
шим средством решения коренных 
задач коммунистического строитель
ства, что разъяснение материалов 
съезда должно вестись в органиче
ском единстве с организаторской ра
ботой, с, конкретны ми делами каждо
го  коллектива.

Б  минувшем году совхоз заметно 
увеличил производство животновод
ческих продуктов, досрочно выпол
нил свои обязательства по продаже 
и х  государству. Сверх приняты х обя 
зательств хозяйство дало более 8 0 0  
центнеров молока, 3 0  центнеров мя
са, более 1 7 0  тысяч яиц. Сейчас тру
ж е н ики  совхоза берут еще более вы 
сокие обязательства на 1 9 6 2  год.

Еще накануне нового года высо
к и й  рубеж наметили себе животно
воды мараксинской фермы. Хорошо 
потрудившись в прошлом году, они 
получили более чем 2 .3 0 0  килограм
мов молока от коровы, что на 175 
килограммов больше, чем обязыва
лись. По 8 5 0  граммов суточного при
веса телят добилась телятни
ца Е. П. Зиновьева. Хороший урожай 
овощей получили овощеводы А. Ваун

и  К . Риттер. М араксинская ферма вы 
полнила годовой план по валовому 
надою молока на 1 1 9  процентов, за
дание по производству яиц  —  на 
10 4 ,3  процента и  по мясу —’ на 23 ;. 
процент. Государству дополнительно 
сдано 124  центнера молока, 55 ты  
сяч яиц . Превышены задания по 
приплоду молодняка, росту крупного 
рогатого скота, в том числе коров.

Пто обеспечило успех мараксин
ской ферме? Прежде всего, организа
торская работа коммунистов, их уме
ние дойти до каждого человека, по
мочь определить ему место в  борьбе 
за досрочное выполнение приняты х 
обязательств.

Придавая большое значение разви
тию соревнования за коммунистиче
ский  труд, коммунисты  фермы при
гласили к  себе шефов с рыбокон
сервного комбината, где был накоп
лен хорош ий опыт организации со
ревнования за коммунистический 
труд. Шефы охотно поделились этим 
опытом. Бскоре вся -ферма стала со
ревноваться за звание коллектива 
коммунистического труда.

Партийная организация фермы, ее 
секретарь тов. Васильева вниматель
но следят за ходом этого соревнова
ния, часто обсуждают итоги соревно
вания на партийны х собраниях, соб
раниях коллектива. Кажды й комму
нист здесь активны й пропагандист 
материалов съезда.

В  новом году коллектив фермы 
значительно расширяет посевы про
паш ны х культур , стремится к  1  ап
реля закончить всю подготовку к  се
ву . Животноводы решили довести го 
довой надой молока в , среднем от 
каждой коровы до 2 .4 0 0  килограм
мов. '

Особое внимание коммунисты  сов
хоза сосредоточивают на перестройке 
структуры  посевных площадей, уве
личении производства кормов и по
вышении выхода продукции с к а ж 
дых 1 0 0  гектаров земли. В этом го
ду намечено посеять ты сячу гектаров 
пш еницы против 6 0 0  гектаров в

1 9 6 1  году. 3 5 0  гектаров 
отвояится под посев го
роха, В прошлом году 
его не сеяли. Будет по
сеяно 3 2 0  гектаров к у 
курузы  вместо 116  ге к 
таров в прошлом году, 
Малоценные, низкоуро
жайны е культуры  будут 

заменены в хозяйстве более ценны 
ми, дающими вы сокий экономический 
эффект.

Большая забота сейчас у  нас 
хорошо удобрить поля, организовать 
комплексные механизированные 
отряды.

Усилия коммунистов направляют
ся на улучшение качественных по
казателей работы хозяйства. У  нас 
много недостатков в использовании 
техники, велики еще затраты труда 
и  средств на производство единицы 
животноводческой продукции.

Большое внимание мы уделяем 
изучению и  распространению передо
вого опыта на фермах, в^ бригадах, 
звеньях. Б совхозе созданы две ш ко
лы передового опыта: по получению 
высокой яйценоскости кур -—на то- 
гурской  ферме и  по получению высо
ки х  надоев молока —  на мараксин
ской . ферме. Руководят этими ш кола
ми коммунисты, специалисты сель
ского хозяйства тт. Трифонова и  Ба- 
сильева.

Однако в пропагандистской,; орга
низаторской работе у  нас еще много 
недостатков. Б партийны х организа
циях типсинской, волковской ферм 
недостаточно активно работают агит
коллективы, редко собирают и  инст
руктирую т агитаторов. Здесь до мно
ги х  тружеников деревни агитаторц,и 
пропагандисты т  доходят. К  агита
ционно-массовой работе на этих фер
мах слабо привлечены коммунисты  и 
общественность.

Партийный комитет принимает ме
ры, чтобы лучше учить секретарей 
партийны х организаций искусству 
организаторской и  идеологической 
работы в массах.

Сейчас внимание каждого комму
ниста сосредоточено на повышении 
действенности, боевитости пропаган
ды материалов съезда, мобилизации 
тружеников совхоза на претворение 
в жизнь решений X X II съезда КПСС.

А. ФАТЕЕВ, 
секретарь партийного комитета 

совхоза «Колпашевский».

Вторник, 1 6  января 19 62  г , T̂s 1 3  (1 1 5 9 7 )

П р о д о л ж а е м  б о л ь ш о й  р а з г о в о р

МЕХАНИЗИРОВАННЫЕ ОТРЯДЫ
ЭТО ХОРОШО!О П Ы Т О М  Д Е Л Я Т С Я :

Я. КАПЛЕНКО,
директор Тахтамышевского 
совхоза.

в. КАЛМЫКОВ.
председатель рабочкома Тахта
мышевского совхоза.

Б статье «П алки в коласа», о п у - __ , ............ ............
бликованной недавно в газете «К рас-[че го , смазочных материалов 
ное знамя», начальник комплексного | точно учесть, каким и трактора-

ленной площади по об
щему плану. Это способ-* 
ствовало лучш ей загруз
ке тракторов, обрабаты-

н о й ^ е и и к Т в с е ^ ч Х ы 1 “ ®“ ™  ® ®
отряда в одинаковой ме- Г ™  передвижные нефтехранилища. '^'’^^ько тем механизато
ре были заинтересованы позволило весенний сев прове- начала д^, конца ра-
в получении вы соких сти за 1 2 — 14 дней, а в  отрядах ® отряде. Некоторым механи-

■аев и  смрвпрмон L ,  IP лг ч  < заторам оплата производилась не в
уборке всех \ у л ь -  Й^нбрехта, Бар- полном размере, а в  пределах 5 0 — 80

ФТШ ггмн ^  8 — 10 дней. На всей пло- процентов, в зависимости от и х  отно-
т у ^  ыр щ аемых. производился пере- шения к  работе, и х  дисциплины.

для составления про- гчкппялным рппрпКр Отрядам также выплачено 2 0  про
изводственного задания, 3  ® узкорядным “ особа- _  заоплаты кп то л я я 'в  трчрЧир
опоеделения тп ул п вну  ® последующим прикатыванием. Б зарплаты, которая в течение
затрэт задботн?й  S  более 8 тысяч удерживалась для

ты, необходимог? к о л и ч е с т  говю-1 и  перегноя, 1 5 0  тонн |

урожаев 
ной

горю-
надо минеральных удобрений.

Повышение коллективной ответст-

сти от получения урожайности. Тем 
отрядам, которые не получили плано

механизированного отряда колхоза I ИИ, машинами будут вьгаолняться‘ те |венности  за работу*7ал77бзможность |«Молот» Ш ргяпскпго -пяйпня -тов К п- 1 ич,т ^  -------— • ... ос 1,аиии  дяли вилшилпиь-гь платы был соответственно снижен.
ВОВИН соврптенно рпт)яврллин11> 7 к я  I А работ. ^  более успешно бороться с 'наруш ите- Например, механизаторам отря-
ровин совершенно справедливег у к а - А  мы вначале не учли  этого. На лями трудовой дисциплины. Некото- да тов Сейвальда вш олнивпгам
зывал, что механизированные отряды головнинской ферме было создано два рым из нерадивых пришлось быстро план по у в о ж а й с т и  на 97 Й Г н -  
-  это верный путь  повышения кул ь - комплексных механизированных от- перестроиться. Например, в отряде тов в ш а н о  J S S o  17 n o o n e S f  
туры  земледелия, увеличения валово- ряда, за одним из которых были за- Иосифа Ивановича Ламбрехта меха- г  ^  процентов,
го сбора зерна. Б этом мы убедились креплены две узкорядные сеялки, а низатор Н. не вышел на вабогу. Но итогом
на примере нашего совхоза. А ккорд- за другим —  две рядовые. Но по хо - его машина в тот день не стояла: на 5  * ™  механизаторы по - -
но-премиальная оплата труда в этих ду сева начальники механизирован- ней работал другой товавищ. А когда ^  преимущества новой о ^а н и за - 
отрядах способствует наиболее полно- ны х отрядов посчитали более целе- на другой день твактовист Н  пви -  ̂ '•'РУда ® земледелии и  сейчас а к -
му сочетанию государственных и н те - сообразным обменяться сеялками, шел на работу, то трактористы еде- “  готовятся к  пябпте ho-hobovv

ресов с личными, она дает больше чтобы и  в том и  в другом отряде пали ему такое внушение что он не
простора для развития, инициативы  часть зерновых посеять узкорядно. С знал, куда деваться. И только потом
каждого работника в борьбе за уве- и х  мнением пришлось согласиться, хорошей работой он снова заслу-
личение продукции, за снижение ее Но производственные планы для ж и л  доверие и  уважение товарищей,
себестоимости. |эти х  отрядов пришлось составлять!

тивно готовятся к  работе по-новому 
|в  1 9 6 2  году.

Люди стали более бережно отно- 
I ситься к  технике. А  отряд тов. Козло- 
I ва почти все машины с осени поста-

...........—- у - . .  101И Л  и1-|^лдив п ри ш ли сь со ст ав л я т ь  I „  „ „ „ „ а  в  ..... тт I ®М® П® линейку —  они готоры к  по -
Мы приш ли к  твердому убеждению, заново, так  к а к  первоначально одно- И ван о ви ч а  отряде Н и- левым работам,

ч) только на основе новой формы му отряду планировался только у з к о - о  после и з п я а н п й ^ *^  Один сезой работы по-новому внес .
организации труда возможно успеш - Рядный сев, а другому —  перекрест- «омохнУть» и  чяяви^^ч^^^^ поправки в организа-
ное внедрение пропашной системы |н ы й . Следовательно, и  затраты пер-|^,рр неисправен . Р = т Г ^ Т м Г ™

мень- совершенствовать работу отрядов.земледелия. » |вому отряду планировались " c n b - t „ g -  „  m Никитин ____________  _____  _______
Отрядная система способствует не *“ ®®> ®®“  ®™рому. «неисправный» т о а кт о Г *  Тпак^ Активную  помощь в этом руководите-

Мы из этого случая сделали соот- ipabiuH. ^рак | лям’ и  специалистам совхоза оказыва-

торы дали много полезных советов.
По совету рабочих совхоза в 19 62  

году вся имеющаяся в совхозе земля 
будет закреплена за отрядами. Мы со
здаем комплексные механизирован-

АГИТАТОР НА УЧАСТКЕ

Б январе рассчитываем для -всех 
I отрядов разработать технологические 
карты  и  производственные задания. 
К  участию в этом деле привлекаем 

|всех членов отрядов.

Е заданиям будут приложены рас- 
|четы  по себестоимости продукции, 
чего мы не делали раньше. В  них мы 
установим затраты средств на ремонт

В доме № 2 4  по Нечевскому пе
реулку (Томск) в квартире работни
ка  водоканалтреста А . А . Самойлова 
собрались соседи на очередную бесе
ду агитатора. На этот раз агитатор—  
студент, , медицинекого, .й^мнетитута 
П. Мартынов пришел не один. Вме
сте с ним пришла побеседовать со 
своими избирателями депутат Том
ского горсовета профессор Л'. Н. Бе- 
резниговская. Любовь Николаевна 
рассказала о решениях Х Ш  съезда 
КПСС, о работе горсовета, о своей 
депутатской деятельности, выслуш а
ла замечания и  предложения избира
телей.

Наш агитколлектив постоянно 
стремится разнообразить формы рабо
ты. Агитколлектив состоит из 37  че
ловек. Это студенты педиатрическо
го факультета. Они ведут агитаци
онную работу среди трудящ ихся по 
месту и х  жительства. Сейчас глав
ное в работе агитколлектива ^  
разъяснение населению Программы 
КПСС, материалов X X II съезда пар 
тии.

Частые гости в домах трудящихся 
—  агитаторы Г. Пьянзин, Л. Сурова,’ 
I .  Мартынов, В. Войшева и  другие.

Деятельность агитколлектива ве
дется в  тесном контакте с работни
ками агитпункта . А ги тп ун кт  разме
щен в городской библиотеке по ули
це Гоголя. Д ружны й коллектив сот
руд ников , библиотеки во главе с за
ведующим В. Л. Сафро оказывает 
большую помощь агитаторам. В  агит
пункте  регулярно читаются лекции 
по материалам X X II съезда КПСС. 
Лекции читаю т преподаватели обще
ственных н аук  медицинского инсти
тута.

оформлена
материалам

В агитпункте хорошо 
наглядная агитация по 
съезда.

Однако отдельные агитаторы недо- 
бросовес?но относятся к  порученному 
делу, не бывают на своих участках. 
Работа многих агитаторов носит уз
ко  просветительский характер. Мы 
подчас'не представляем ясно спе
цифические для работы по месту 
жительстаа трудящ ихся формы дей
ственной, мобилизующей пропаган

ды. В  этом нам нуж на  помощь.

0. ПОЛЕХИН, 
руководитель агитколлектива 
педиатрического факультета 
Томского медицинского института.
— ---------------------------------а

только более быстрому росту произ
водительности труда, но и  воспиты-|®®т®таУюЩие выводы и  нынче закр®-1 д 7 ж 7  Н икитан  ^  механизаторы. П ри подведе-
вает коллективизм в работе, чурство технику с учетом особенностей работали недалеко), то !
вза ш н ои  вы ручки, повышает «твет- ® a w ^  „  провинивш ийся упросил не оглашать
ственность каждого работника перед -поьле того к а к  оыли определены' 
государством. площади, культуры , техника,

В совхозе было организовано Ю  ®Р®®тупили к  составлению проильид-1 ,j,gj отояяр не было 
механизированных отрядов в поле- ®’®®®м®Ь1х  заданий. В  них по форме
водстве. В овощеводстве отряды мы технологических карт были сделаны Было немало случаев, когда при I ные отряды и  в овощеводстве, 
не создавали. расчеты затрат труда, горюче-смазоч- поломках тракторов и  других машин

Накопленный опыт позволяет отдельно все члены отряда приходили на по-
сделать некоторые выводы, а та к - г “  каждому виду работ, а такж е по мощь товарищу и  быстро устраняли 
же предупредить ошибки, ■ которые ®Р®да®®®®ная обработка и неисправность в машине.

были нами допущ ены-при внедрении J  f® за тр *а ^ы ^д а ^” буд?шего отказались от учетчиков-

Прежде всего, мы определили, к а -  в  заданиях были указаны  урожай- заправлял свою машину, 
кие конкретно площади, поля закре- цость и  валовой сбор по каждой Урожай отряды вырастили непло-
пить за тем или иным отрядом. Счи- культуре, урожай ку ку р у зы  и других хой, и  убран он был более организо-. - . . .  _______
таем, что в наш их условиях за отря- силосных культур  был пересчитан в ванно, чем в прошлые годы, но в не- г *  технические уходы. Механизаторы, 

закреплять не более кормовых единицах. Был произведен которых отрядах не удалось избежать И®®®®™®®“  зкономии этих средств, 
ои и  ьи и  гектаров паш ни. Б этом расчет стоимости продукции в реа- больших потерь зерна. Дело в том, ® ®®®Ч® в порядке премиальных 
случае начальнику отряда легче кон - лизационных ценах, а . такж е —  что многие комбайнеры, не имея прав получат 30 процентов сэкономленных 
тролировать работу, он лучше сможет сколько отряд получит дополнитель- трактористов, не входили в  состав Д®®®®*

^  плодородие, нали- ной оплаАг при выполнении плана отрядов, да и х  и  недоставало. Ком- В прошлом году мы допустили
спланиро- (из,^)асчета 3 процента от стоимости байнеров приходилось привлекать со ош ибку, не вклю чив в производствен-

и Г о л ь г Г е  техник^^^^ один центнер сверх- стороны. Мы сделали из этого такой ные задания отрядов з а к о в к у ™ ,
L f S  S  леврвьр^ продукции (из  расчета 30  вывод: новая система организации трамбовку силоса, хотя эти работы

л н к -  процентов от стоимости сверхплано- труда в земледелии требует от меха- механизаторам пришлось выполнять
видаровать недопашку полос. вой продукции). низаторов умения работать на всех Нынче мы эту  ош ибку учли и  в

Затем были определены культуры . Значительная часть механизаторов, машинах, которыми располагает от- 19 62  году всем комплексным 
которые должен возделывать отряд, увидев преимущества новой формы Ряд. Короче говоря, каж ды й член от- кизированным отпязям кпрптшм 
агротехника, способы уборки. Спе- организации труда, сразу охотно со- ряда должен быть механизатором ш и- плановое задание по заготовкам севя 
циализированных отрядов по возде- гласилась работать по-новому, .но рокого профиля. трамбовке силоса я такать по Ir£.к^
лыванию кукур узы , картофеля и  трактористы  предъявили нам серьез- „  - '  тор’ым работам связанным 7  n S '
свеклы мы не создавали. Отрядам бы- ные претензии, о которых нельзя Hain совхоз вьшолнил план ж т а н и ш  ж ивотноволстаГ  *  ^  
ло поручено выращивание зерновых, умолчать. урожаиносги. Мы получили по 1 2  новодства,
силосных смесей и  ку кур узы , то есть Бо-первых нам указали на то что 4®®™®P®® зерновых с га  на всей пло- °  «ояхозе сейчас работают курсы, 
то, что приходилось сеять на закреп- мы поздно (накануне сева) занялись ® Увеличили производство зер- которьгх трактористы  овладевают 

_______________  о п г а ™ н ь й  к о ~ с в к 1  сравнению с 1 9 6 0  годом на 25  профессией комбАйнера, а комбайне-
Ш - организацией комплексны х механизи- процентов. Раньше на землях совхоза Р“  учатся на трактористов.

Я, работаю на заво
де «Сибэлёктромотор» 
в литейном цехе фор
мовщиком. Работаю не
сколько месяцев. Не 
имеет достаточного 
опыта и мой напарник. 
Поэтому дела у  нас не 
всегда ладятся.

А  работа наша очень 
ответственная. Мы из
готовляем из формовоч
ной смеси формы для 
отливки различных ча
стей электродвигате
лей. Небольшая оплош
ность — и отливка• 
идет в брак.

...Вот я выбиваю 
формовочную смесь из 
опок. Обидно до слез. 
Опять хорошей формы 
не получилось.

В чем Дело? Ведь та
кое может повториться 
и в следующей партии 
отливок. Мастер с на
стройщиком в другом 
конце нашего длинного 
цеха, они устанавлива
ют новую модель под 
формовку.

На помощь приходит 
сосед по работе. Всего 
несколько недель назад 
я узнал его имя и фа
милию — Иван Боб
ров. Он внимательно 
рассматриваег неудач-

Р Я  2V.OM—ТОВАРИЩИ
ные плоды нашего тру
да.

— Видишь, друг, 
под трафарет у  тебя 
попала формовочная 
смесь. Отсюда — пере
кос, набивка опоки 
проведена неравномер
но, а при отделении 
опоки от модели смесь 
оборвалась.

Он показывает, как 
надо делать, чтобы не 
было таких обрывов, 
убеждается, что мы на
учились правильно под
готавливать форму, 
приветливо машет ру
кой и идет к  своему 
месту.

Дела пошли веселее. 
Но вдруг к  концу сме
ны несколько форм 
снова оказались негод
ными.

Ивана Боброва близ
ко не было. На этот 
раз наше беспокойство 
заметил бригадир 
бригады коммунистиче
ского труда формовщи
ков Владимир Капцов. 
И хотя Мы в бригаду 
не входим, он идет 
к  нам. Быстро устанав
ливает причину брака.

И снова наглядный 
урок* ка к  нужно дейст

вовать, чтобы не допу
скать брака.

И так всегда: когда 
рядом не оказывалось 
мастера или наладчика, 
на помощь нам прихо
дят сами формовщики.

Мы идем после сме
ны через заводской 
двор, вслух обсуждаем, 
почему это нам так 
охотно помогают почти 
незнакомые люди. Ведь 
они за это ничего не- 
получают. Больше того, 
отрываясь от своего де
ла, они теряют в зара
ботке. Во,т и сегодня, 
чтобы растолковать 
нам один из приемов, 
Иван Бобров потратил 
минимум четверть ча
са. За это время он 
мог бы сделать не 
меньше пяти форм. А  
сколько всего вр§мени 
опытные формовщики 
потратили, чтобы на
учить нас уму-разуму?

Мон подсчеты услы
шал идущий сзади Вла
димир Капцов.

— Чудак-человек,— 
весело перебил он меня. 
— Читай и запоминай, 
законы нашей рабочей 
жизни.

Он указывает на 
большой плакат, вися

щий на фасадной сторо
не заводского корпуса. 
Крупными буквами на 
нем написано: «Наши
заповеди». И одна из 
них: «Один за всех — 
все за одного..,».

Я чйт'ал эти слова и 
раньше. Но теперь, 
подкрепленная факта
ми из моей личной 
жизни, эта фраза про
звучала по-особенному. 
Я. понял, насколько 
она глубока я важна, 
когда становится зако
ном жизни целого кол
лектива.

От этих слов стало 
теплее на душе.

Дела у нас теперь 
идут куда лучше. Но я 
твердо знаю: окажись 
мы в затруднительном 
положении —  к  нам на 
помощь снова придут 
наши соседи по работе, 
настоящие друзья и то
варищи. А  когда мы 
станем мастерами сво
его дела, будем так же 

' бескорыстно помогать 
новичкам, как сейчас 
помогают нам наши 
старшие товарищи.

В. НУЖ ДИ Н, 
формовщик литейного 

цеха завода 
• «С ибэлектроиотор» . *

N .

Василий Иванович Нартов, 
член бригады, борющейся за 
звание коллектива коммунисти
ческого труда, —  один из луч
ших токарей-инструментальщи- 
ков Томского завода режущих 
инструментов.

В числе первых рабочих за
вода он составил свой лнчвый 
план участия в коммунистиче
ском строительстве, В. И. Нар
тов решил выполнить свое се
милетнее задание по росту про
изводительности труда за пять 
лет и закончить в годы семилет
ки  приборостроительный техни
кум , на втором курсе которого 
он сейчас учится.

В первые дни нового года пе
редовой токарь перевыполняет 
сменные задания на 4 0 — 50 
процентов.

На снимке: В. И. Нартов.
Фото л. Семенова.

неравномерно по трудовым затратам Г  ®® специализировиь по выращива-
на  и х  возделывание: у  одних бы- На ферме JJ» 2 (с. Кафтанчиково), пропаш ных. Например, на кал
ла ку кур уза , а у  других ее не было, гД® отказались от организацци ком - Ф®рме один отряд будет наря-
у одних было больше пш еницы, а '-у  плексны х механизированных отрядов, ® зерновыми выращивать к у к у р у -  
других —  овса. Б результате трудо- получили урожай только по 10 ц е н т - г ^  ДРУ®®® ~  зерновые, картофель, 
вая загрузка  в отрядах оказалась не- неров зерна с гектара. сахарную свеклу и  овощи. Это позво-

равномерной. Б-третьих, недостаточ- Урожайность k v b v o v iu  в ртпапат Г * ”  Рационально использовать 
но было техники, чтобы равномерно и  Е воро стмГ  у̂ ^̂ ^̂ ^̂  ̂ E oS  о в д а м и  техн и ку ,
распределить ее по отрядам. Кое-где S f i S ? a  доставила от  2 5 0  ло 3001 ®^™’ ® ® ®®
на два отряда приходился один л у - ^“ „3 з е л е ^б Г ш с с ы  с reS a oa
щ ильник или  один силосоуборочный „  ^  ■ знал, какой  тракторист сколько из-
комбайн, не хватало борон. ®а выполнение и  перевыполнение расходовал горючего. А  все это необ-

Многие рабочие справедливо упое- статистических отчетов,
кали нас за то, что мы не организова- Г °^ ® ™ ^  зерновых и  ку ку р у зы  члены Для анализа использования машин, 
ли агротехнической учебы с людьми «®^анизированных отрядов получили для постановки тракторов на техниче-
Люди стали глубже интересоваться ®’ ’ “ ®"®®“  ^^®^ “  определения плано-

до 4 рублей на каж ды й рубль зар- вых затрат на ремонт. Кое-где была 
платы, заработанной в отряде. Допущена обезличка урожая, выра-

Отряд тов. Козлова перевыполнил р®™ ®^® отрядами, 
плановую урожайность только на 53 "тобы  избежать этих ошибок, по 
килограмма с гектара. Но это уж е  по- нашему мнению, в отряде должен вес-

агротехникой, особенно сроками се
ва, глубиной заделки семян, нормами 
высева, качеством семян, примене
нием удобрений, мерами борьбы с 
сорняками и  т . д.

Было много разговоров о взаимной 
помощи между отрядами, о выполне
нии работ, не предусмотренных про
изводственным заданием, и  других. 
Многие из этих вопросов приходилось 
решать на ходу, преодолевать немало 
Трудностей в организации работы от
рядов.

Не все отряды работали одинаково. 
Начальники отрядов тт. Н икитин  и 
Шахворосгов потребовали сохранить 
учетчиков для ведения индивидуаль
ного учета труда. А тт, Ламбрехт, 
Бартули, Браун, У скин , наоборот, от
казались от индивидуального учета, 
а учет по отряду в целом вели сами, 

Б  ряде отрядов по инициативе ме
ханизаторов было решено не уходить 
с поля, пока не будут закончены по
севные работы. Они построили поле
вые вагончики, решили вопросы пи 
тания, отдыха, создали несложную 
базу для ремонта тракторов и  других

зволило членам отряда на кажды й 
рубль зарплаты получить по 50  ко 
пеек дополнительно. А  если бы здесь 
не допустили перерасхода заработно!: 
платы, который возник только пото
му, что трактористы  не хотели отка
заться от прицепщ иков, если бы они 
не перерасходовали горючее, то до
полнительная оплата была бы еще 
выше.

Пять отрядов из десяти работали 
весь период без прицепщ иков и  име
ли экономию фонда заработной платы. 
Членам отряда тов. Ускина, которые 
не только перевыполнили план по 
урожайности, но и  добились экономии 
горючего и  фонда зарплаты, дополни
тельная оплата составила по 8 0  ко 
пеек на каж ды й рубль.

Большинство механизаторов полу
чило по дополнительной оплате от 
150  до 30 0  рублей. Распределение 
дополнительной оплаты производи-

отклик
1 7  декабря 1 9 6 1  года в газете 

«Красное знамя» была опублико
вана корреспонденция «Сердце или 
камень?». Б ней рассказывалось 
о судьбе двух больных ж енщ ин, ко
торых коснулась высшая из обид —  
забвенье. И х забыли родственники и 
врачи. В беде 0. П. Коноваловой во 
многом повинен ее муж  Мошкин, ко
торый бросил больную женщ ину с 
сыном на произвол судьбы, чем и 
усугубил ее болезнь, Обида, нанесен-

ЗАСЛУЖ ИВАЕТ ОСУЖДЕНИЯ
ная близким человеком, подорвала ее 
силы.

К  сожалению, в  нашей ж изни  еще 
встречаются такие люди, которые 
бросают своих близких в беде. Таким 
бессердечным человеком оказался и 
мой отец Георгий Галактионович Кар- 
пачев, проживающий в селе У  ртам 
Кожевниковского района. В трудные 
годы Отечественной войны наша мать 
одна кормила, одевала, учила и вос
питывала нас, не щадя своего здо

ровья. Отец же, вернувшись с фрон
та, не обращал на нас никакого вни
мания, и  мы в конце концов ему ста
ли чужцми. А  когда мать заболела, 
то он ушел от нас. Он поступил бес
сердечно, забыл о долге перед семьей. 
Этот поступок позорит дорогое имя 
отца. ^

Такие люди заслуживают сурового 
осуждения.

Е. КАРПАЧЕВА,

тись такой учет: табель выхода на 
работу, ж урнал  вьшолнения работ по 
тракторам, ж урнал  расходования го
рючего по тракторам, книга  учета
урожая.

быть
члену

руко -

Формы этого учета должны 
просты и доступны каждому 
отряда.

Большой нашей ошибкой в 
водстве отрядами было то, что мы не
достаточно работали с людьми, не де
лали анализа работы за каж ды й сель
скохозяйственный период. У  некото
рых механизаторов это порождало 
неуверенность в новой организации 
труда и  привело даже к  тому, что на 
головнинской ферме отряд тов. Лебе
дева, дружно работавший весной, к  
осени распался.

Коллектив нашего совхоза наметил 
большие планы на новый год. Мы пе- 
ресморели структуру посевных пло
щадей. Б 1 9 6 2  году вместо 4 6 0  ге к

таров ку ку р у зы  будем сеять 8 0 0 .
Планируем получить урожай зер

новых культур  по 13 ,5  центнера с 
гектара, к у ку р у зы — по 35 0 , гороха—  
по 15, овощей —  по 1 3 0  центнеров 
с гектара. Большие планы коллектив 
совхоза наметил по увеличению про
изводства молока, мяса, яиц.

Алтайские механизаторы, совер
шенствуя новую систему труда в зем
леделии, распространили ее и  на ж и 
вотноводство. Мы уверены, что по 
мере укрепления отрядов в полевод
стве, по мере приобретения опыта и 
н£шги механизаторы последуют приме
ру алтайских передовиков сельского 
хозяйства.
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ЛЕСОВОЗ ИДЕТ ПО ЛЕДЯНКЕ
Опыт использования ледяных дорог в Асиновском

леспромхозеПлохие дороги в  тайге ^  злейший 
враг техники . Если бы о вышедших 
из строя во многих леспромхозах об 
ласти машинах писали некрологи, то 
все они начинались бы словом « п р е - 
авдевременно»... Отсутствие хороших 
дорог сокращает жизнь автомашин в 
лесу.

Когда в 19 55  году Яков Василье
вич Моисеев после учебы приехал на 
Тургайский лесопункт Асиновского 
леспромхоза^ он застал на пункте 
у зкую , не_^раскорчеванную к а к  следу
ет от пней дорогу. Летом дорога пло
хо просыхала, машины то и  дело вы
ходили из строя.

Коллектив лесопункта под руко 
водством мастера Я. В. Моисеева ре- 
пгал расширить дорогу до 15 метров, 
очистить ее от пней. Первые ш аги 
дали неплохие результаты. Но лесо
заготовители не успокоились на до
стигнутом. Тургайцы  решили постро
ить на своем лесопункте отличную 
автодорогу круглогодового действия.

Сейчас на лесопункте действует 
автомобильная дорога для двусто
роннего движения лесовозов протя
жением 35 километров. Ш ирина ма
гистрали 2 5 — 30 метров. Летом по
лотно дороги посыпается гравием. А 
зимой та сторона магистрали, по ко 
торой ходят груженны е лесом маши
ны , заливается водой. Длина ледянки 
•— 23  километра.

Коллектив лесопункта накопил по
лезный опыт эксплуатации автоледя-

ной магистрали. Недавно на Тургае 
побывали представители из многих 
леспромхозов комбината «Томлес», 
которые ознакомились с устройством 
и  эксплуатацией «ледянки». Механи
заторы-дали высокую  оценку Тургай- 
ской ледяной маэистрали.

К а к  же готовится ледяная дорога? 
До наступления заморозков полотно 
магистрали грейдируется, а затем 
специальным колеерезом (изготов
ленным на лесопункте) нарезается 
колея для однополозных саней. С 
наступлением первых морозов доро
г у  поливают водой. Когда она промер
зает, полив повторяют. Для этого на 
лесопункте имеется 3 автомашины с 
самодельными цистернами. Заливка 
трассы продолжается 1 2  дней. Этой 
зимой ледяная дорога была сдана в 
эксплуатацию в  конце ноября.

Для набора воды в цистерны на 
протяжении всей магистрали, на рас
стоянии 6 — 8 километров друг от 
друга имеются искусственные водое
мы (озера), где установлены центро
бежные насосы. Водоемы и  подъезд
ные пути  к  ним готовятся с осени.

Подъездные усы  автомобильной 
дороги к  крупнопакетны м установкам 
на верхнем складе такж е  поливают
ся водой, но колею нарезают не на 
грунте, а на снежном основании.

Ледяная дорога эксплуатируется 
обычно четыре месяца в году, В  те
чение всей зимы ее содержат в хоро-

Б Е З  П Е Р Е М Е Н
Поселок Воронино Парбигского 

района расположен в пяти  километ
рах от районного центра,' но к и 
нообслуживание населения по
ставлено здесь из р у к  вон плохо. Бо
лее трех месяцев жители поселка не 
видели кинофильмов. Дело в том, что 
оборудование аппаратной не соответ
ствует противопожарным требовани

ям и  поэтому демонстрацию' кино
фильмов запретили. Работники сель
ского Совета и  руководители колхо
за «Советский Север» не заботятся о 
кинообслуживанйи населения. Дваж
ды сообщалось об этом в районной 
газете «Голос колхозника», но все 
остается без перемен, s

В. АЛТЫННИКОВ.

Вчетвером 
откормят 5.000 свиней
в  один из осенних дней прош

лого года директор Еожевников- 
ского откормсовхоза Михаил Ва
сильевич Емельянов' пригласил к  
себе молодого работника Геннадия 
Жаравина и  повел с ним такой 
разговор:

—  Не пойдешь ли ты , Генна
дий, работать на свиноферму? На
до организовать откорм свиней. 
Дело это очень ответственное.

Геннадий согласился. Вскоре он 
стал хозяином большой откормоч
ной площадки.

...Свиньи размещены в двух 
секторах просторного помещения. 
Пол всегда сухой, здесь тепло.

Геннадий обязался в прошлом 
году откормить 1 .3 0 0  свиней ве
сом не менее центнера каждая. 
Начало выполнению этого обяза
тельства было положено еще в 
первом квартале прошлого года. 
Тогда он сдал государству около 
трехсот голов. В октябре это чис
ло дошло до 1 .0 5 0 . Общий вес их 
составил 1 .2 2 4  центнера. Значит, 
каждая свинья весила больше, чем 
центнер. Остальные 2 5 0  голов бы
ли сданы к  началу 1 9 6 2  года.

^  У  вас, видимо, очень много 
работы? —  спросили Геннадия.—  
Ведь надо же доглядеть за таким 
большим стадом.

^  Да нет, —  ̂ ответил он. 
Засветло прихож у и  засветло 
ухож у. В  откормочниках всегда 
чисто, площадки очищаются ре
гулярно. Вода не привозная 
*— свинарник оборудован автопо
илками. Раз в сутки , днем, засы

паю в самокормушки сухие кон
центраты, которые подаются со 
склада по подвесной дорожке.

В 19 62  году откормочный сов
хоз резко увеличивает производ
ство свинины. Внедрено крупно
групповое содержание свиней. 
Геннадий Ж аравин вместе со сво
ими товаривгами Л. Ш ироковой, 
Г. Паш кевич, Л. Четверуковой ре
шили откормить в четвертом году 
семилегки 5 .0 0 0  свиней, обеспе
чить среднесуточный привес не 
менее 5 0 0  граммов на каждую  го
лову.

П. БАРАНОВ.

На снимке: Геннадий Жаравин.
Фото автора.

шем состоянии. Дорожники быстро 
расчищают снежные заносы, залива
ю т водой выбоины, В этом году для 
расчистки заносов используется спе
циальный снегоочиститель. Если ле
том на трассе было занято 1 2  рабо
ч и х , то теперь число дорожников Со
кратилось вдвое. Почти все дорожные 
работы механизированы.

Вьгвозка древесины по автоледя 
ной дороге имеет большие преимущО' 
ства. Экономится авторезина, так 
к а к  автомобильные прицепы мы 
заменили санями. Значительно уве
личилась нагрузка на лесовозы. 
Если по обыкновенной дороге рейсе 
вая нагрузка  на автомашину состав
ляет 1 6 — 18, кубометров, то по ЛВ' 
дянке она возросла до 2 3 — 25 кубо
метров леса. На 1 0 — 15 километров 
увеличилась скорость движения ле
совозов, вдвое возросло число рейсов 
машин в смену. Выработка на к а ж 
дую мапгано-смену поднялась с 1 9 ,8  
кубометра до* 4 3 ,7  кубометра древе
сины. А  простои автомобилей в ре
монте сократились на 25 процентов.

Если летом автодорога работала в 
две— три смены, а шоферы делали 
по одному, редко по два рейса, то те
перь на дороге организовано движе
ние лесовозов только в одну смену, 
все шоферы делают по два— три рей
са. Сейчас каж ды й лесовоз обслужи
вает один водитель вместо трех.

В августе шофер тов, Сидоров вы
вез на н и ж н и й  склад 50 2  кубометра 

леса, а в зимние месяцы по ледян
ке •—  по тысяче и  более кубомет
ров. Намного больше древесины вы 
возят сейчас водители тт. Хороша- 
вин, Калю ж ны й и  многие другие.

Все затраты на строительство од
ного километра дороги, включая под
готовку полотна, нарезку колеи, по
лив водой и  подготовительные рабо
ты, составляют 75 рублей 48  копеек. 
Затраты быстро окупаются теми пре
имуществами, которые дает вывозка- 
леса по ледянке. При умелой органи
зации труда соорулсение дороги —  
дело несложное и выгодное.

Г. ИСАКОВ,
секретарь партийной организации 

Асиновского леспромхоза.

в каждый дом
Книга  прочно вошла в быт совет

ского человека. В  СССР ежегодно из
дается более одной пятой части ми
рового издания кни г.

Из года в год увеличивается про
дажа к н и г  в городах и селах нашей 
области.

Книготорговые организации Том
ской области проделали немалую ра
боту по пропаганде и  распро'стране- 
нию кн и г . Ныне более 20  магазинов 
переведены на свободный доступ к  
книж ны м  полкам, откры т ряд к н и ж 
ны х киосков и  столиков, работающих 
без продавца. Пропагандой и распро
странением кн и г непосредственно на 
стройках, в цехах заводов и  фабрик. 
На животноводческих фермах и 
в  учреждениях занимаются тысячи 
общественных распространителей.

Более трех тысяч друзей кн и ги  уча
ствовало в проведении в конце 1961 
года в нашей области месячника со
ветской кн и ги . Они совместно с про
давцами кн и ж н ы х  магазинов органи- 
зовьшали книж ны е базары, провели 
городские и  районные праздники 
кнети. Бее это позволило только в 
дни месячника распространить более 
5 7 0  ты сяч кн и г .

Третий год работает общественным 
распространителем кн и г на заводе 
резиновой обуви Екатерина Никола
евна Максимова. Она вместе со сво
ей подругой Любой Вотяковской пер
вой в нашем городе открыла народ
ны й кн и ж н ы й  ки о ск  И во время ме
сячника продала брошюр и  к н и г  на 
3 7 0  рублей. Активно пропагандиру
ет и  распространяет кн и ги  учитель
ница Тегульдетской средней школы 
Валентина Алексеевна Карбаинова.

Работницу Асиновского райздрав
отдела тов. Глуш кову, плановика Ти
мирязевского рабкоопа тов. Аракче
еву, проводницу бийского поезда тов. 
Кузнецову и  многих других всегда 
можно увидеть с книгами среди на
рода.

Комсомольцы с. Тегульдет, пионе
ры Томского и  Туганского районов 
много энергии отдают распростране
нию кн и г среди населения.

О твечаем
читателей

Томский район, тов. АПЛИ НУ.
Вы писали нам о ненормальном 

обслуживании пассажиров, о гру
бом обращении с ними водителя 
автобуса №  05-78, курсирующего 
по маршруту «Томск— Курлек» 
Тищенкова.

Указанные вами факты подтвер
дились. Об этом нам сообщил на
чальник службы эксплуатации 
Томской пассажирской автотран
спортной конторы тов. Карпачев. 
Шофер Тищенков с линии заго
родных маршрутов снят, лишен 
права продажи билетов. Дело на 
него передано в товарищеский суд.

на письма
Студентам Томского инженер

но-строительного института 
тт. ВОЛКОВУ, ВОЛЫ НКО , МЕ
Щ ЕРЯ КО ВУ и другим.
На ваше письмо в редакцию га

зеты «Красное знамя» о работе 
столовой № 26, в котором вы пи
сали о низком качестве приготов
ляемых блюд, грубости некоторых 
работников столовой, об отказе вы
дать книгу жалоб и предложений, 
секретарь Томского облсовпрофа 
тов. Фарапонов сообщил, что ра
ботниками столовой приняты меры 
для улучшения качества приготов
ления блюд и культуры обслужива
ния.

За низкое качество приготовляе
мых блюд повару Харламовой 
объявлен выговор, за грубость с 
посетителями повару Глушко так
же объявлен выговор. Наказана и 
буфетчица Климова, которая от
казала в выдаче книги жалоб и 
предложений.

V
Томск, тов.

КРАШ ЕН И Н Н И КО ВО Й . 
В своем письме в редакцию га

зеты «Красное знамя» вы пожало
вались на нечуткое отношение к  
больному ребенку со стороны вра
ча детской поликлиники №  1 горо
да Томска В. Я. Сурниной.

Ваше письмо мы послали в гор- 
здравотдел, откуда нам ответили, 
что факт подтвердился. Случай, о 
котором вы сообщили, разбирался 
на производственном совещании 
врачей детской поликлиники №  1 
и доведен до сведения участковых 
врачей.

На врача В. Я. Сурнину нало
жено дисциплинарное взыскание.

Однако в пропаганде к н и г  немало 
недостатаов. Книготорговые органи
зации плохо изучаю т спрос населения 
на литературу, не организуют по-на
стоящему развозную торговлю.

В текущ ем году облкниготорг вме
сто двух магазинов открыл только 
один, а обллесурс из четырех запла
нированных не открыл ни одного.

Мало заботы проявляет потреби
тельская кооперация о расширении 
торговой сети. До сих пор ни в од
ном опорно-показательном хозяйстве 
области нет специализированных 
кни ж ны х  магазинов и даже киосков.

В условиях, когда в большинстве 
населенных пунктов нет кни ж ны х  
магазинов, руководители книготорга, 
обллесурса и  потребительской коопе
рации должны были бы по-настояще
му организовать развозную торгов
лю, привлечь к  этому специализиро
ванные книготорговые и  промтовар
ные автолавки, переоборудовать ав
томашины и  приспособить конны й 
транспорт для развозки и  продажи 
кни г и изобразительной продукции. 
Томский райпотребсоюз накопил 
немалый опыт организации раЗвозной 
торговли книгами. Продавец автолав
ки  этого райпотребсоюза Екатерина 
Семеновна Осипенко регулярно, п6 
разработанному марш руту обслужи
вает жителей отдаленных населен
ных пунктов книгами и, к а к  правило.

ежемесячно продает 
кн и г  на 2 0 0 — 3 0 0  руб
лей. Однако в большин
ству  районов на органи
зацию такой торговли 
смотрят, к а к  на хлопот
ное и  невыгодное дело.

Сейчас в наш у область 
в большом количестве 
поступают материалы 
ХХП съезда КПСС, а 
такж е кни ги , брошюры 
и изобразительная про
дукция, рассказываю
щие о решениях истори
ческого съезда. Для ра
ботников книж ной  тор
говли нет более ответ
ственной задачи, чем до
ведение решений, мате
риалов Х ХП  съезда 
КПСС до каждого жителя 
города и  села. Н ужно в 
пропаганде этих мате
риалов смелее опираться 
на общественность, при
влекать друзей кн и ги  к  
распространению литера
туры , добиться, чтобы 
новые кн и ги  регулярно 
поступали в кажды й на
селенный п ун кт .

П. КУРЯТОВ,
заместитель началь
ника областного уп

равления культуры.

Больше девяти лет работает на Томском за
воде резиновой обуви Галина Полторак. Ее 
знают в коллективе как хорошую работницу, 
активного общественника, чуткого товарища.

Трудится Галина на конвейере клейки дам
ских сапожек. Она овладела всеми операция
ми, может заменить любую работницу. Бывали 
случаи, когда Галя одновременно выполняла по 
две операции.

Фото в. Казанцева.

В лабораториях ученых

НОВЫЕ ЭЛЕКТРОЛЮМИНЕСЦЕНТНЫЕ
УСТАНОВКИФизическая оптика представляет 

собой область большого научно-по
знавательного и  прикладного значе
ния. Одной из бурно развивающихся 
ветвей этой области является люми
несценция. Основанная в Советском 
Союзе усилиями академика С. И. Ва
вилова, эта ветвь физической опти
ки  уже принесла значительные пло
ды (люминесцентное освещение, све
тящиеся экраны электронно-лучевых 
приборов, люминесцентный анализ 
и т . п .) ;  однако широкие возможно
сти люминесценции еще далеко не 
исчерпаны. Эти возможности прежде 
всего связаны с особым видом люми
несценции, получившим название 
электролюминесценции.

Во многих видах люминесценции 
кристаллических веществ энергия 
электрического поля используется не 
для возбуждения свечения, а для 
создания потока быстрых электронор 
в вакууме или разреженном газе. 
Энергия же этих частиц либо исполь
зуется для пряцррр' возбуждения 
люминесценции специальных свето
составов (люминофоров), либо преоб
разуется сначала в энергию электро
магнитны х колебаний различной 
длины волны (ультрафиолетовые или 
рентгеновские лучи), которые и  вы
зывают уж е  свечение люминофоров. 
Именно та к  работает обьиная люми
несцентная лампа, где люминофор 
светится под действием ультрафиоле
товых лучей, возникающ их при 
электрическом разряде в парах рту
ти. Несмотря на то, что подобные 
люминесцентные лампы экономичнее 
ламп накаливания, такая «много
ступенчатость» возбуждения в них 
световой радиации связана с рядом' 
неудобств и  ведет к  некоторым бес
полезным потерям энергии.

В  случае электролюминесценции 
энергия электрического поля преоб
разуется в свечейие люминесценции 
непосредственно внутри кристалли
ческого люминофора. Поэтому лампа, 
использующая явление электролюми
несценции, отличается удивительной 
простотой конструкции. Это плоский

дящего стекла, между которыми за
ключен погруженный в диэлектрик 
тонкий слой люминофора. Однако 
недостатком таких  ламп является 
пока еще относительно небольшая 
их яркость по сравнению с газораз
рядными люминесцентными лампами. 
Задача исследователей, работающих 
в этой области, и  состоит прежде 
всего в том, чтобы значительно по
высить выход люминесценции, непо
средственно возбуждаемой электри
ческим полем.

Возможности применения электро
люминесценции далеко не ограничи
ваются только светотехникой; на 
основе электролюминесценции воз
можно построение ряда других при
боров, в  том числе безвакуумных те
левизионных экранов, включая эк 
раны для цветного телевидения.

В оптическом отделе проблемной 
лаборатории электроники, диэлект
риков и  полупроводников Томского 
политехнического института группа 
сотрудников, возглавляемая старшим 
инженером В. Л. Работкиным, про
водит исследования по теме «Раз
работка электролюминесцентных ус
тановок практического назначения и 
приготовление люминофоров». По 
данной теме велись в основном раз
работка методов приготовления елек- 
тролюминофоров и исследование их 
физических свойств. Для этого были 
сконструированы и изготовлены ори
гинальные установки (для исследова
ния волн яркости электролюминес
ценции, измерения спектров свече
ния, для изучения потерь энергии в 
электролюминесцирующих конденса
торах, для исследования электро- и 
термовысвечивания и  др.).

На созданных установках выпол
нен ряд оптико-электрических иссле
дований изготовленных люминофо
ров, что привело к  открытию нового 
механизма возбуждения электролю
минесценции, обусловленного нали
чием ионов переменной валентности, 

конденсатор с обкладками из прово- ‘ Развитие этих представлений привело

в свою очередь к  изготовлению ново
го, безмедного электролюминофора 
на основе сернистого цинка , содер
жащего малые количества примесей 
хрома.

В результате проделанных в проб
лемной лаборатории исследований по 
электролюминесценции выявилось 
новое направление изучение влия
ния электрического поля на радика
лорекомбинационную люминесценцию 
кристаллов, возникающ ую под дей
ствием активны х газов. Этим направ
лением заинтересовался институт фи
зической химии Академии н а ук  СССР, 
с которым заключен договор о совме
стном исследовании данного явления. 
Дальнейшее развитие работ в этом 
направлении может привести к  раз
работке практически важного способа 
определения характера связей, про
являющ ихся при химическом катали
зе на полупроводниках.

Главный итогом работы цо теме за 
1961  год является сравнительно ш и
рокое исследование оптико-электри- ' 
ческих свойств изготовленных люми
нофоров. Эти исследования в>плот- 
ную  подводят к  возможности кон
струирования в дальнейшем конкрет
ны х приборов и  установок практи 
ческого назначения, работающих на 
основе электролюминесценции. По
добные работы планируются на 1 9 6 2  
год (конструирование электролюмине- 
сцентного источника света, а также- 
усилителя света и  преобразователя 
инфракрасного излучения в видимое).

Наряду с сотрудниками лаборато
рии в работах по электролюмине
сценции приняли такж е  активное 
участие и студенты. Студенты 
V курса радиотехнического факуль
тета В. Е. Колитвензян, М. М. Вы - 
лекжанина, 3. Г. Худякова, Р. Н . Хо- 
нина вьшолнили и  защитили в 1 9 6 1  
году дипломные работы, связанные 
с исследованием электролюминесцен
ции полупроводниковых люминофо
ров,

В. СОКОЛОВ,
профессор Томского политехни
ческого института.

I
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Р А С С К А З Ы  

О  Н А У К Е

Чарующее великолепие кристал
лов — бесконечное многообразие 
красок, непостижимая правиль
ность их геометрических форм — 
издавна занимало человека,

В  наши дни благодаря целому 
ряду ценных свойств кристаллы 
находят широкое применение в 
технике и. главным образом, в оп
тике. Но промышленности нужны 
безукоризненно чистые и прозрач
ные кристаллы, тогда как в приро
де такие кристаллы —  большая 
редкость. Всевозможные включе
ния порой до неузнаваег.юсти изме
няют «лицо» минерала. Вряд ли 
несведущему человеку придет в 
голову найти что-либо об:цее меж
ду прозрачным, как роса, горным 
хрусталем, нежно-фиолетовым аме
тистом, буровато-красным с игриво 
мерцающим отливом авантюрином 
и молочно-белым, ничем не приме
чательным, кварцем. А  между тем, 
это — разновидности одного и то
го же минерала. Кварц превратили 
в полудрагоценный авантюрин 
мельчайшие включения слюды и 
железной слюдки, А  бесчисленное 
множество микроскопических 
включений жидкости и газа —  од
на из причин молочно-белой окрас
ки его.

Как выяснилось, включения вла
деют... ключами от некоторых 
тайн, старательно скрываемых при
родой от человека. Ученые позна
ют секреты «волшебных» включе
ний, чтобы использовать их в изу
чении истории развития неживой 
природы, истории развития Земли.

И уже сегодня достигнуты опре
деленные успехи.

...Огненный вихрь с камнем и 
пеплом взвивается высоко в небо. 
Л iCAee за рш  из руд1̂ иа

„ВОЛШЕБНЫЕ" ВКЛЮЧЕНИЯ
вырывается неудержимый поток 
лавы, сначала ослепительно ярко 
светящийся, но с удалением от 
кратера все более и более темнею
щий и замедляющий свое движе
ние.

Но не всегда магме удается выр
ваться из темного подземелья. Зна
чительно чаще, обессиленная изну
рительной борьбой с толщами гор
ных пород,, она застывает в неве
домых нам глубинах.

В отличие от практически мгно
венно застывающей лавы маг
ма в недрах земли, где господ
ствуют огромные давления и 
температуры, охлаждается медлен
но. Сначала из магмы выкристал
лизовываются наиболее тугоплав
кие минералы, затем менее туго
плавкие и т. д. Естественно, что 
это приводит к  изменению состава 
магмы. Она все более и более обо
гащается легколетучими компонен
тами. На определенной стадии ох
лаждения это уже не расплав, а 
скорее «сухой» газовый раствор. 
При дальнейшем понижении тем
пературы на смену газовому раст
вору приходит раствор водный, 
или так называемый гидротер
мальный. Заметим, кстати, что 
большинство рудных месторожде
ний образуется из гидротермаль
ных растворов, которые циркули
руют в глубинах до тех пор, пока 
все растворенные в них элементы 
не выкристаллизуются в виде ми
нералов.

Мы уже говорили, что расплав 
или раствор «живут» в толще гор
ных пород. Они врезаются или, как 
говорят геологи, внедряются в пу
стоты, трещины и трещинки, дви
жимые внутренним давлением,
J  £об.ст1 .ецно| магматцчеРКий поро

ды (породы, выкристаллизовавшие' 
ся непосредственна из магмы) за
нимают огромные площади, тогда 
как растворы и, в частности, гид
ротермальные растворы, застыва
ют в виде более или менее мощных 
тел, преимущественно жидкого ха
рактера.

Расплав или раствор проходят 
сквозь толщу пород не просто, как 
через губку, а не иначе, как взаи
модействуя с ними. Степень взаи
модействия определяется химиче
ской активностью как самих раст
воров, так и вмещающих пород.

В результате изменения пре
терпевают как вмещающие породы 
в зоне непосредственного контакта 
с растворами, так и растворы, вби
рающие в себя из вмещающих по
род целый ряд химических элемен
тов, не тип::чных для данного ра
створа.

В результате, когда геологи на
чинают изучать месторождения, не
которые из этих месторождений 
порой настолько отличаются друг 
от друга, что предположение о ка
ком-либо родстве между ними мо
жет показаться фантастическим. А  
между тем, у  них может быть один, 
общий очаг.

Как же избежать подобного рода 
ошибок, ошибок, которые могут 
явиться роковыми при постановке 
поисковых работ? .

Проблему эту разрешить без со
временных методов исследования 
невозможно. И вряд ли возможно 
будет обойтись без исследования 
«волшебных» включений.

В силикатном расплаве, который 
мы называем магмой, при опреде
ленной температуре начинается об
разование кристадло! какога-Д!!бр

вещества. Так как магма на боль
ших глубинах охлаждается чрезвы
чайно медленно, кристаллы эти на
чинают укрупняться. На какой-то 
стадии охлаждения начинается 
кристаллизация других минера
лов, а вместе с тем рост первых 
кристаллов еще не завершен. Мел
кие кристаллы других веществ мо
гут осесть на грани начавшего кри
сталлизоваться первым минера- 
ла-«хозяина» и расти на нем до 
тех пор, пока не будут законсерви
рованы веществом минерала-«хозя- 
ина» в процессе его дальнейшего 
роста. Таков один из возможных 
путей образования твердых вклю
чений.

Включения кристаллов в кри
сталлах в виде мельчайших 
кристаллических зернышек, иголо
чек, пластинок, тончайшей «пыли» 
иногда столь многочисленны, что 
приводят к  целому ряду оптиче
ских эффектов в минерале- «хозяи
не», таких, как переливание цве
тов, мерцающий отлив, окрашива
ние минералов в не характерные 
для него цвета и т. п. Характерен 
в этом отношении минерал авантю
рин.

Особенно большой интерес пред
ставляют жидкие и газовые вклю
чения. Работами советскйх ученых 
было установлено, что у  нормально 
растущих кристаллов отложение 
каждого нового слоя вещества на
чинается с ребер и вершины, а за
тем распространяется на всю 
грань.

Случается, что по целому 
ряду причин в средней части грани 
происходит задержка в отложении 
вещ ества, Эха приводит Ц образо

ванию коробчатых углублений на 
гранях кристаллов. Если причины 
ненормального роста устраняются, 
то грань продолжает развиваться 
нормально.

Таким образом, в кристалле воз
никает замкнутая камера, которая, 
естественно, заполнена веществом 
среды, или так' называемым маточ
ным раствором. Мы уже указыва
ли, что процесс роста кристаллов и 
в растворах идет при относительно 
высоких температурах. При охлаж
дении объем захваченной жидкости 
уменьшается и появляется пузы
рек газа. Жидкие включения легко 
распознаются именно по этому пу
зырьку, который при наклонении 
минерала подымается вверх, как в 
ватерпасе. Включения, образован
ные описанным способом, относят 
к  так называемым первичным 
включениям. В отличие от первич
ных, выделяют еще и вторичные 
газовожидкие включения. В про
цессе роста в различных частях 
кристаллов возникают трещины. 
Трещины эти со временем «залечи
ваются».

О чем могут рассказать включе
ния человеку? Теперь нетрудно от
ветить на этот вопрос. Гораздо 
труднее ответить на другой вопрос 

как заставить «заговорить» 
включения?

...Перед нами прозрачный пласт
массовый сосуд с герметически за
крывающейся крышкой. Если мы 
в этот сосуд нальем до краев кипя
щую воду и плотно привинтим 
крышку, то после остывания воды 
до комнатной температуры заме
тим, что над водой появился пу
зырек. .Что же произошло? Давле- 
HHS кипщ ей шоЕы ш чиш ьиа  вы-!

ше давления воды холодной: по
следняя занимает меньший объем; 
образовавшийся при этом вакуум 
•(безвоздушное пространство) запол
няется газом, представленным в 
данном случае парами воды.

Но теперь представьте, что вам 
дали этот сосуд с охлажденной 
жидкостью с пузырьком газа над 
нею и' попросили установить темпе
ратуру жидкости, при которой она 
занимала весь объем сосуда. Зада
ча вполне выполнима. Для этого, 
не открывая, сосуда, необходимо 
нагревать жидкость до тех пор, по
ка пузырек не исчезнет и жидкость 
не займет всего объема.

Из двух фаз —  жидкости и газа 
—  получается одна —  жидкая. 
Процесс перехода многофазной (в 
данном случае — двухфазной) си
стемы в однофазную называет
ся гомогенизацией. Температура 
гомогенизации и будет искомой. 
Итак, включения выступают в роли 
«термометров».

Еще более важным, чем установ
ление температур раствора, яв
ляется выяснение его состава. Ес
ли для измерения температур су
ществует еще целый ряд других 
методов, то исследование состава 
и концентрации вещества в маточ
ном растворе возможно пока толь
ко с помощью «волшебных» вклю
чений.

Мы указывали, что при охлаж
дении раствора объем уменьшает
ся и появляется безвоздушное про
странство, которое и заполняется 
парами жидкости. Но мы должны 
помнить, что в растворе очень ча
сто растворены те или иные газы, 
которые вместе с парами устремля-- 
ются в это пространство с ваку
умом.

Анализ этих газов также дает 
много ценных сведений и, в частно
сти, о давлениях, господствдвав- 
ш и х в  EAClBopA '  ^

Теперь становится понятным, 
какой большой научной интерес 
представляет учение о включени
ях.

«Волшебные» включения пред
ставляют и значительный практи
ческий интерес. Мы уже говорили 
о том, что современная техника 
нуждается в большом количестве, 
в известном смысле, «идеальных» 
кристаллов различных минералов с 
определенными свойствами, кото
рые в природе редки. Следователь
но, их надо создавать, выращивать 
искусственно. Рост кристаллов — 
дело сложное. Для получения кри
сталлов с заданными свойствами 
необходимо соблюдение целого ря
да условий. Выяснять эти. условия 
экспериментально очень долго.

Исследование же включений в 
природных кристаллах нужного 
минерала дает много ценных спе- 
дений о температуре, давлении 
и составе растворов, из которых 
выкристаллизовывается данный 
минерал. Несомненно, условия рос
та в лаборатории не будут в точно
сти повторять природных, но даже: 
то, что будут иметься приблизи
тельные сведения, приведет к  эко
номии времени и средств.

Есть и другая, более важная 
сторона использования включений. 
Это правильная постановка поиско
вых работ. А  правильной она будет 
потому, что благодаря включени
ям можно выяснить генезиз (про
исхождение) месторождений полез
ных ископаемых. Многое стало из
вестно науке с тех пор, как нача
лось систематическое иззшение чу
десных включений. Но еще больше 
осталось неизведанного, неисполь
зованного... Над раскрытием тайн 
«волшебных» включений и работа
ют сейчас ученые. Тайны кристал
лов разгадываются и том-

В ,
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Открытие 
сессии исполксма 

МОЖ ♦
Г А В А Н А ,  1 4  я н в а р я .  ( Т А С С ) .  

В ч е р а  е д е е ь  н а ч а л а  с в о ю  р а б о т у  
с е с с и я  и с п о л н и т е л ъ н о ё о  ком ит ет а  
М е ж д у н а р о д н о й  о р г а н и з а ц и и  ж у р  
н а л и с т о в ,  В  р а б о т е  с е с с и и  п р и 
н и м а ю т  у ч а с т и е  п р е д с т а в и т е л и  
ж у р н а л и с т с к и х  о р г а н и з а ц и й  бо~ 
л е е  3 5  ст р а н  Е в р о п ы ,  А з и и ,  А ф _  
р и к и  и  Л а т и н с к о й  А м е р и к и ,  в  том 
ч и с л е  д е л е г а ц и я  с о в е т с к и х  ж у р  
н а л и с т о в  в о  г л а в е  с  г л а в н ы м  р е 
д а к т о р о м  г а зе т ы  « П р а в д а »  П .  А .  
С а т ю к о в ы м .  В  с е с с и и  и с п о л к о м а  
М О Ж  п р и н и м а ю т  у ч а с т и е  также  
н а б л ю д а т е л и  и  гост и  и з  р а з л и ч 
н ы х  ст р а н  м и р а .  С е с с и ю  о т к р ы л  
в с т у п и т е л ь н ы м  с л о в о м  п р е з и д е н т  
М е ж д у н а р о д н о й  о р г а н и з а ц и и  ж у р 
н а л и с т о в  Ж а н - М о р и с  Э р м а н .

От и м е н и  р е в о л ю ц и о н н о г о  п р а 
в и т е л ь с т в а  и  н а р о д а  К у б ы  д е л е г а 
тов с е с с и и  п р и в е т с т в о в а л  п р е з и 
дент  р е с п у б л и к и  О с в а л ь д о  Д о р т и -  
кос .

М акмиллан: Pi/CCHME ГОРЯЧО
СТРЕМЯТСЯ Н МИРУ

Советская нефть 
потекла

в Чехословакию
П РАГА, 14 января. (ТАСС).

Как передает Чехословацкое 
телеграфное агентство из Кошице, 
вчера была сдана в пробную экс
плуатацию чехословацкая часть 
нефтепровода «Дружба». Совет
ская нефть потекла по друбай про
тяженностью 400 километров на 
перерабатывающий завод «Слов-

ЛОНДОН, 14 января. (ТАСС). В 
интервью политическому обозрева
телю газеты «Санди тайме» премь
ер-министр Макмиллан заявил, что 
он довольно оптимистически рас
ценивает шансы на ослабление 
международной напряженности в 
этом году. Он сказал: «Во всем ми
ре наблюдается сильное стремле
ние к улучшению отношений меж
ду Востоком и Западом. Простые 
люди во всем мире хотят найти 
выход из лабиринта, в котором мы 
все заблудились».

Касаясь своих недавних бесед 
Аденауэром, премьер-министр ут
верждал, что западногерманское 
правительство хочет переговоров 
по вопросу о Берлине. «Конечно, 
все мы хотим успешных перегово
ров. Я думаю, что все эти месяцы 
потраченные на спокойную и тща 
тельную подготовку, не были по 
трачены напрасно. Они создают 
большую уверенность в том, что 
состоятся успешные переговоры 
либо по узкому, либо по широкому 
кругу вопросов».

Сделав такое оптимистическое 
заявление. Макмиллан, однако, тут 
же сопроводил его обычной для 
западной дипломатии оговоркой: 
«Но, конечно, мы не можем быть 
уверены, что советские требования 
будут достаточно умеренными, что
бы можно было заключить согла
шение».

Макмиллан заявил, что он по
нимает «опасения русских насчет 
прежней Германии», и отметил, что 
эти опасения разделяли многие и в 
Великобритании.

Однако он утверждал, что Гер 
мания (Западная Германия—Ред.)

сейчас уже не та, что прежде. Со
ветский Союз, по его словам, дол
жен приветствовать тот факт, что 
ФРГ входит в НАТО и в известном 
смысле контролируется этой орга
низацией.

Премьер-министр признал, что 
русские «горячо стремятся к миру 
во всем мире», и приветствовал те
зис о том, что война не является 
неизбежной. Он добавил: «Если но
вой темой действительно может 
быть честное соревнование между 
свободным обществом и коммуни
стической системой, — причем, 
выиграет, так сказать, лучший, — 
то. по крайней мере, это будет та
кое соревнование, в которое мы 
все можем вступить с чувством об
легчения».

*

Спорт

По-прежнему 
в числе замыкающих

УГАНДА. Плотина гидроэлектростанции на водопаде Оуэн.
(Фотохроника ТАСС),

КАК БЫЛ УБИТ ХАММАРШЕЛЬД

П о р т у г а л ь с к и е  с о л д а т ы  н е  х о т я т  

в о з в р а щ а т ь с я  в П о р т у г а л и ю

ДЕЛИ* 14 января. (ТАСС). Из 
Трех с половиной тысяч пленных 
португальских солдат, находящих
ся в Гоа, по меньшей мере две ты
сячи заявили, что они не хотят воз
вращаться в Португалию и враж
дебно относятся к существующему 
там правительству, передает в со
общениях из Белгаума агентство 
Индиа Пресс-Эйдженси.

Как стало известно, сообщает 
агентство, большинство пленных 
португальских солдат отреклось от 
режима Салазара. Бывший порту

гальский генерал-губернатор Гоа, 
указывает агентство, также не вы
разил особого .желания быть ре
патриированным. Тот факт, что 
Салазар не спешит вывезти на ро
дину пленных португальских сол
дат, рассматривается здесь, пишет 
Индиа Пресс-Эйдженси, как свиде
тельство его опасения, что эти во
еннослужащие, умудренные горь
ким опытом в Гоа, возвратившись 
в Португалию, примкнут к оппози
ционным силам в стране. . -

СТОКГОЛЬМ, 13 января. 
(ТАСС). Датский журналист Тедди 
Линдстрем опубликовал в швед 
ском еженедельнике' «Се» статью 
о гибели Хаммаршельда. Он прихо 
дит к выводу, что за авиационной 
катастрофой, в которой погиб Хам
маршельд, кроется преступление

По сведениям, полученным 
Линдстремом, в самолет, на кото 
ром Хаммаршельд направлялся 
Идолу для встречи с Чомбе, был 
посажен агент военной разведыва 
тельной организации Катанги «Сер
вис экшен», созданной по заданию 
самого Чомбе. Никто его не заме 
тид до того, как самолет подлетел 
к Идоле.

В 00 часов 10 минут самолет 
должен был идти на посадку, сооб
щает корреспондент, две минуты 
спустя общее внимание было не
ожиданно привлечено семнадцатым 
человеком, который до этого ничем 
себя не выдавал. Он стоял ,с пи 
столетом в руке, угрожая как эки
пажу, так и пассажирам. Это бьгл 
агент «Сервис экшен», ставший 
теперь хозяином на борту самоле
та. Он отдал приказ о прекращении 
связи с аэродромом Идолы. Он за
претил пилоту приземляться и по 
требовал взять новый курс. Расчет 
состоял^ в том, что самолет должен 
направиться на катангскую базу 
Колвези, около 300 миль западнее 
Элизабетвиля. Там уже ожидали

А К Т И В Н О С Т Ь  Ф А Ш И С Т О В  В  С Ш А
НЬЮ-ЙОРК, 14 января. Кор

респондент ТАСС Л. Пономарев 
передает:

Погрузившись в мягкие кресла 
под огромным портретом Гитлера, 
трое ведут неторопливую беседу. 
Рядом с ними на специальных%юд- 
ставках укреплены американский и 
нацистский флаги. Напротив висит 
черный паук фашистской свасти
ки. Вокруг стоят семь вооружен- 

■ ных «штурмовиков» в коричневой 
форме. Они зорко наблюдают за 
каждым движением беседующих.

Где все это происходит? На сце
не? На экране кино? Нет. Главарь 

американской нацистской партии 
Линкольй Рокуэлл дает интервью 
корреспондентам агентства Юнай
тед Пресс Интернэйшнл. Два пред
ставителя этого агентства удостои
лись «чести» быть принятыми аме
риканским фюрером в штаб-квар
тире фашистской партии, находя
щейся по адресу: 928 Норт Рен-

Томский областной. драматический
театр имени В. П. Чкалова.

16 января —: «Недоросль».
Начало спектакля в 7 час. 30 

мин. вечера.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
Широкоэкранный кинотеатр «Ок- 

тя;брь». Голубой зал — «Будин и 
праздники». Сеансы: 9, 10-5.0,
12-40, 2-Зр. 4-20, 6-10, 8, 9-50. 
Зеленый зал — сборник комедий
ный фильмов: «Самогонщики»,
«Чужой бумажник», «Водяной», 
«Большие неприятности». Сеансы: 
12-50, 2-35, 4-20, 6-05, 7-50, 9-35. 
Для детей — «Призвание». Сеан
сы:' 9. 10-55.

Кинотеатр имени М. Горького.
’ Большой зал — «Водяной», «Чу
жой бумажник», «Самогонщики», 
«Большие неприятности». Сеансы:
9- 20, 11, 12-40, 2-20, 4. 5-40, 7-20, 
9, 10-35. Зал кинохроники — 
«Трудная нефть». Сеансы: 9, 10, 
6. «Шляпа пана Анатоля». Сеан
сы: 11, 12-45, 2-30, 4-15, 7, 8-45,
10- 30. Дети до 16 лет не допуска
ются. Кинотеатр детского зрите
ля — «Отряд Трубачева сражает
ся». Сеансы: 10, 11-45, 1-30, 3-15. 
«Артист из Кохановки». Сеансы:
5. 6-30, 9. 10-30.

Кинотеатр имени И. Черных. 
Большой зал — «Сборник коме
дийных фильмов». Сеансы: 9-20, 
11, 12-40, 2-20, 4, 5-40, 7-20, 9,
10- 40. Малый зал — «Артист из
Кохановки». Сеансы: 1, 2-30, 4,
5-30,. i7, 8i30, 10. - Для детей —  
«Воздушная почта». Сеансы: 10,
11- 30:

цольфстрит в городе Арлингтон 
(штат Вирджиния).

Фашистские декорации и ритуал 
— с флагами, свастикой и воору
женными молодчиками — показа
лись корреспонденту ЮПИ Луису 
Кэсселсу не более как «смешны
ми». Но разве это смешно, если 
учесть, что нацистская партия 
функционирует в Соединенных 
Штатах легально, имея специаль
ное разрешение властей на свою 
деятельность?

«Мы сейчас стараемся создать 
нацистскую элиту», — заявил Ро
куэлл корреспонденту ЮПИ. Та
кая группа организаторов и руко
водителей, по его словам, уже на
считывает 500—600 человек. На
ши организации, сказал фашист
ский главарь, действуют в таких 
крупнейших городах США, как Чи
каго, Лос-Анжелос, Нью-Йорк, Но
вый Орлеан и Бостон.

В разгар преследований в США 
Коммунистической партии и дру-

Клуб железнодорожной станции 
Томск-П — «Человек родился» 
Сеансы: 4, 6, 8, 10.

Дом культуры ГРЭС-П — «Бес
характерный мужчина». Сеансы; 6,
8. «Отцы и дети». Сеанс в 4 часа 
дня.

Дом культуры ТЭМЗа — «Маде
муазель Нитуш». Сеансы: 6, 8, 10, 

Дом культуры завода «Тоика- 
бель» — «Взрослые дети». Сеан
сы: 4-30, 6, 7-30, 9.

Межсоюзный клуб — «Америка 
глазами француза». Сеансы: 5, 7,
9. Для детей — «Мальчики». Се
анс в 3 часа дня.

гих прогрессивных организаций 
фашистские и различного рода по
луфашистские организации полу
чили «зеленую улицу». Не послед
нее место среди них занимает 
так называемая партия националь
ного возрождения. Своей задачей 
эта партия считает борьбу с ком
мунистами и изгнание из США 
всего негритянского и пуэртори
канского населения.

Политическая программа амери
канских фашистов отражает жи
вотную ненависть к социалистиче
ским странам, и в первую очередь 
к Советскому Союзу. Почта США 
аккуратно доставляет по самым 
различным адресам многочислен
ные фашистские брошюры и от
крытки, в которых содержатся при
зывы к немедленной войне с Совет
ским Союзом.

Неприглядное зрелище пред
ставляет собой в нынешние дни 
«американская демократия».

секретного агента и его пленников.
Далее Линдстрем пишет: воз

можно, что кто-то из охраны Хам
маршельда пытался схватить 
воздушного пирата, который одна
ко успел пристрелить его. Это да
ет объяснение наличию пуль в од
ном из тел сопровождавших лиц, 
найденных после гибели самолета.

В течение 48 минут летчик кру
жил над Ндолой.

Потом он предпринял отчаян
ную попытку обезвредить челове
ка, который, угрожал ему пистоле
том. Он сделал резкий рывок, что

бы "таким образом свалить «сем
надцатого человека» и тем самым 
дать товарищам возможность схва
тить его. Однако машина задела 
верхушки деревьев и врезалась в 
землю.

Вся акция была рассчитана на 
то, что, когда Хаммаршелвд ока
жется в плену в Катанге, войска 
ООН в Элизабетвиле быстро капи
тулируют.

Корреспондент сообщает, что 
свои выводы он делает на основе 
бесед с людьми из «Сервис эк
шен», которые находятся сейчас в 
Европе.

В прошедшие субботу и,воскре
сенье на катке общества «Труд» 
СОСТОЯЛИСЬ очередные встречи 
первенства РСФСР по хоккею меж
д у  командами 1-й подгруппы _
томскими политехниками и омским 
«Буревестником». Положение обе
их команд в турнирной таблице 
почти одинаковое: «Буревестник»
с 14 очками занимает шестое ме
сто, томичи, имея 12 очков, _
седьмое место. Две встречи, прове
денные в Омске, окончились побе
дой томичей (3:2 и 2:1). Сумеют ли 
томйчи победить на своем поле?

По свистку судей Лутошкина 
(Пермь) и Карпова (Томск) коман
ды выходят на поле. С первых же 
минут атакуют томичи, они чаще 
производят броски По воротам про
тивника. л5гчше комбинируют и как 
результат — первыми добиваются 
успеха. А. Усачев удачно добивает 
отскочившую от клюшки вратаря 
шайбу в ворота. Но вскоре омичи

США плетут сети 
заговора против Кубы

НЬЮ-ЙОРК, 14 января. (ТАСС). 
Соединенные Штаты активизируют 
свои попытки добиться принятия 
латиноамериканскими странами на 
предстоящем совещании министров 
::ностранных дел стран — членов 
организации американских госу
дарств (ОАГ) коллективных мер, 
направленных на удушение моло
дой Кубинской Республики.

США и страны Латинской Аме
рики, сообщает агентство ЮПИ, 
«изучают сейчас выдвинутое цент
рально-американскими государст
вами предложение, предусматрива
ющее изоляцию Кубы».

Ссылаясь на представителя 
США в ОАГ Делессепса Моррисо
на, агентство ЮПИ указывает да
лее, что это предложение «требу
ет, чтобы министры иностранных 
дел решительно осудили союз Ку
бы с коммунизмом, предписали 
американским государствам кол
лективно порвать с Кубой дипло
матические и экономические отно
шения и изгнали бы Кубу из ОАГ».

Эти мероприятия должны, по за
мыслу их авторов, явиться еще 
одним шагом на пути к развязыва
нию новой прямой агрессии против

Кубы. Об этом откровенно заявил, 
в частности, представитель госу
дарственного департамента США 
по вопросам печати Фрэнсис Тал- 
ли-младший. Если отбросить со
держащиеся в его заявлении гру
бые клеветнические выпады про
тив Республики Куба и стран со
циалистического лагеря, то все 
оно фактически сводится к прямо
му призыву к свержению кубин
ского правительства.

Стремление Соединенных Шта
тов подготовить почву для развязы
вания агрессии против Кубы встре
чает, однако, сопротивление со 
стороны ряда ведущих стран Ла
тинской Америки, Об этом свиде
тельствует, в частности,-предложе
ние ишнистра иностранных дел 
Бразилии Сантьяго Дантаса о соз
дании специального комитета для 
разработки кодекса, в соответстви: 
с которым страны американскогс 
континента могли бы сосущество 
вать с Кубой. Одновременно ми
нистр иностранных дел Бразилии 
вновь высказался против примене
ния санкций в отношении Кубин
ской Республики.

Победили фабричные 
хоккеисты

На стадионе «Динамо» состоя
лась последняя финальная игра йо 
хоккею с мячом на кубок области 
и за право - участия в зональных 
соревнованиях на первенство Рос
сийской Федерации.

На хоккейное поле вышли ста
рые соперники — хоккеисты ка
рандашной фабрики и команда 
гарнизонного Дома офицеров — 
чемпион области 1961 г.

Первый тайм, прошедший без 
заметного преимущества какой-ли
бо команды, закончился ничейным 
результатом — 1:1.

Во вигорой половине игры фаб
ричные хоккеисты захватили ини
циативу, доведя.счет до 4:2,

Таким образом, команда каран
дашной фабрики набрала 4 очка-и, 
заняв 1-е место, получила право 
защищать честь области в зональ
ных соревнованиях на первенство 
РСФСР.

не только сравнивают счет, а и вы
ходят вперед. 2:1, На последней 
минуте А. Обжирову удается за
бросить шайбу в ворота гостей. 2:2.

Второй цериод вновь начался. 
атаками томичей, и уже на ’ второй 
минуте центральный нападающий 
В. Пушкарев выводит' команду 
Томска вперед. Следует несколько 
ответных атак, и счеи  вновь рав
ный — 3:3. Игра продолжалась с 
переменным успехом.

8:6 в пользу томичей — таков 
итог первой встречи.

Воскресная игра была прямой 
противоположностью первой. Поли
техники выглядели уставшими, 
йедленно возвращались в свою зо
ну, часто пасовали шайбу не по 
назначению (больше противнику) 
и. как результат, — досадное по-, 
ражение со счетом.1:2.

Положение встречавшихся ко
манд в турнирной таблице не из
менилось.

16 и 17 января томичи на сво
ём поле принимают железнодорож
ников Новокузнецка.

О. МИРЕЦКИИ,

Соревнуются
хоккеисты

ДСО „Труд"
Начались соревнования на пер

венство области по хоккею с мя
чом среди коллективов ДСО 
«Труд».

Розыгрыш проходит по дву.м 
группам — среди команд про
мышленных предприятий и между 
хоккеистами техникумов. В тур
нирную таблицу вписаны первые , 
результаты игр. Команда «Труд-1» ' 
нанесла поражение сгюртсменам 
команды. «"Груд-П» со счетом 6:2. 
Хоккеисты «Шахтера» (ТЭМЗ) по
бедили во встрече с командой 
«Торпедо» (ГПЗ-5). Счет игры — 
4:3.

Крупное поражение потерпели 
торпедовцы в игре с хоккеистами 
карандашной фабрики (счет 0:10).

Соревнования продлятся до 10 
февраля.

С П О Р Т И В Н А Я  Х Р О Н И К А
В Томск вернулись юные баскет

болисты, принимавшие участие в 
матче сильнейших команд Россий
ской Федерации.

Томских юношей тренировал на 
общественных началах Г. И. Реш. 
Они неплохо выступили, заняли 
шестое место при 15 участниках.

V
Сборная команда области по

слалому проходит сейчас трениров
ки в Горно-Алтайске. Она примет 
участие в первенстве Сибири по 
горнолыжному спорту.

***
В Ленинград на матч сильней

ших прыгунов на лыжах с трамп
лина и двоеборцев страны выеха
ла сборная команда области.

ИЗВЕЩЕНИЯ

Скончался 
Аджой Гхош

ДЕЛИ, 13 января. (ТАСС). Тру
дящиеся Индии, международное 
коммунистическое и ра(бочее дви
жение понесли тяжелую утрату. 
Сегодня в Дели в возрасте 53 лет 
скончался верный сын индийского 
рабочего класса, генеральный се
кретарь Национального совета 
Коммунистической партии Индии 
товарищ Аджой Гхош. Тов. Аджой 
Гхош долгое время страдал 
лезнью сердца.

„ Д и с к а в е р е р “ 
п а д а е т  в о к е а н

НЬЮ-ЙОРК, 14 января. (ТАСС). 
Соединенные Штаты предприняли 
вчера неудачную , попытку запу
стить с помощью ракеты «Тор-аге- 
на» Спутник из серии «Дискаве- 
рер».

Вскоре после запуска, передает 
корреспондент агентства АП с 
авиабазы Ванденберг (штат Кали
форния), было сообщено, что вто
рая ступень ракеты, которая несла 
контейнер спутника, не вышла на 

бо- орбиту и упала «где-то в южной 
'части Тихого океана».

16 января, в 5 час. 30 мин. ве
чера. в Доме политического про
свещения (Кооперативный переу
лок, 5) состоится лекция для слу
шателей лектория по марксистско- 
ленинской философии и эстетике 
на тему: «Создание материально- 
технической базы коммунизма — 
главная экономическая задача' пар
тии и советского народа».

16 января, в 2 часа 30 мин. дня, 
в горкоме КПСС (площадь Ба- 
тенькова. 6) состоится лекция для 
слушателей лектория по марксист
ско-ленинской эстетике: «Создание 
материально-технической базы ком
мунизма — главная экономическая

задача партии .и ■ советского наро
да»,

V
16 января, в 7 час. 30 мин. ве

чера, в Доме политического про
свещения (Кооперативный пере
улок, 5) состоится лекция для слу
шателей лектория по коммунисти
ческому воспитанию на тему: «Соз
дание материально-технической ба
зы коммунизма — главная эконо
мическая задача партии и совет
ского народа».

V
16 января, в 7 часов вечера, в 

планетарии состоится очередное 
занятие факультета космонавтики 
народного университета культуры 
по теме: «Человек в космическом 
полете».

ПОГОДА

Тресту очистки требуются:, на 
чальник отдела эксплуатации, ме
ханик автомобильного дела, десят
ники, плановик, электромонтер, 
слесари по ремонту ^иоторов, авто 
слесари, газосварщик (автогенщик), 
слесарь-водопроводчик, токари, 
баллонщнки, охранники, разнора
бочие, грузчики и конюхи.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карташова, 47, телефон 48-16.

3 —1

Детскому дому № 2 г. Томска 
срочно требуется техничка.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина,. 16.

Томская автотранспортная кон
тора №  1 производит набор на кур. 
сы .шоферов (обучение будет про
водиться в автошколе).

Начало занятий'с 20 января.
Обращаться: г. Томск, улица 

Герцена, 68.
2 — 2

Городской отдел коммунального хозяйства доводит до сведе
ния всех предприятий, организаций и частных лиц, что на осно
вании решения Томского горисполкома запрещается всем орга
низациям; предприятиям и частным лицам производить само
вольные раскопки на улицах и площадях, связанные со строи
тельством подземных коммуникаций.

Разрешения на все виды работ по прокладке подземных ком
муникаций выдаются управлением главного архитектора гор 
Томска. г-

За нарушение установленного порядка ведения раскопок руко
водители предприятий и организаций, а также частные лица бу
дут привлекаться к административной ответственности.

горисполком, комната 60, телефон
4о"Оо. “2 — 1

Экспериментально - производст
венным мастерским при Томском 
политехническом институте требу
ются: старший мастер (оклад 120 
рублей в месяц), мастер, инже
нер-конструктор, кладовщик в ма
териальный склад, фрезеровщики, 
токари, слесари всех разрядов, 
электрики, электромонтажники 
I оплата труда повременно-преми
альная), а также уборщица, маляр 
высокой квалификации. Здесь же 
продаются тисы слесарные.

Обращаться: пр. им. Ленина, 2, 
комната 117, с 9 до 16 часов.

Томскому кирпичному заводу 
№ 3 требуются работав в цех.

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск, Иркут
ский тракт. 3 —2

Требуются: токари, жестянщики, 
электрогазосварщикиг электрики, 
слесари, гардеробщицы, уборщи
цы, подсобные рабочие, прибори. 
сты, ученики и рабочие в цехи, 
инженеры-механики.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 240, отдел кадров. 
___________________ 3 —2

Ремонтно-механическому заводу 
требуются: токари, кочегары, груз
чики, слесари всех специальностей, 
разнорабочие, кузнецы, инженеры 
и техники — механики.

Обращаться: г. Томск,’ Нижний 
луг, 4. Остановка автобуса М  2 
«Линия», тел. 39-57.

Томским гостиницам требуются 
на постоянную работу: горничные, 
швейцары (мужчины), гардероб
щицы, уборщицы, полотеры, еле. 
сари (знакомые с водоснабжением 
и отоплением), юпытные электрики, 
старший бухгалтер на самостоя
тельный баланс, счетовод-кассир, 
паспортистка-машинистка, двор 
ники и кочегары.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени. Ленина. 86, ,к директору.

Томской больнице водников тре
буются: врач-терапевт, врач-лабо 
раит, врач в инфекционный каби
нет, санитарки, прачка и кочегар.

Обращаться: г. Томск, улица 
Карла Маркса, 28, к главному вра
чу. 2 —1

Детской больнице г. Томска на 
постоянную работу требуются: ме
дицинские сестры, санитарки, коно 
возчик, мотороллерист, шофер на 
легковую автомашину, а также ди
етические сестры и санитарки (для 
работы на - молочной кухне). .

Обращаться: г. Томск, . Москов
ский тракт. 4. 2 — 1,

Управлению карьерами требу
ются: слесари, мотористы, рабо
чие, битумщики, бульдозеристы, 
газоэлектросварщнки и электрики.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 37, отдел кадров.

Строительному управлению
ОКСа УВД Томского облисполко
ма требуются: каменщики, плотни
ки, крановщик башенного крана.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Мариинский, 8-а, 2 — 1.

Томскому гормолзаводу требу
ются: бухгалтер, газоэлектросвар- 
щик, главный механик, плотники, 
рабочие в цехи.

Обращаться: г. Томск, улица
Гагарина, 20, отдел кадров. 2 — 1

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 16 янва
ря по Томской области ожидается 
облачная погода с прояснениями, 
по северным районам слабый снег, 
по остальным —без существенных 
осадков, ветер юго-западный, 7 —- 
12 метров в секунду, температура 
6 — 11 градусов мороза.

Спортивному обществу «Дина
мо» требуются: заведующий ста 
ДИОНОМ, кассир, контролер, гарде, 
робщицы, уборщицы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 42. телефон 43-09,

17—,20 января по области 
облачная погода с прояснениями, 
временами снег, метель, ветер юго- 
западный, 5 — 10 метров в секун
ду. температура ночью 16—21, 
днем — 6 — 11 градусов мороза.

Томскому мясокомбинату тре 
буются: газосварщик, слесари, сан 
техники 5 —6 разрядов и энерге 
тик.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 4, отдел кадров,

2 — 2

Томскому горпищекомбинату 
требуются: рабочие в цехи (женщи 
ны), техничка в цех, кочегары 
грузчики на автомашину и слеса. 
ри.

Обращаться: г. Томск, улица 
Белинского, 58. 2 -  “

Отделу материально-техническо
го снабжения комбината «Том- 
лес» срочно требуется секретарь- 
машинистка.

Обращаться: г. Томск. Нижний 
луг, 4, телефон 30-70. 2 —2

Томскому шпалопропиточному 
заводу срочно требуются на посто
янную работу: стропальщики, за- 
болтовщики, сцепщики вагонеток и 
путевые рабочие.

Обращаться: г. Томск, ул. Трудо
вая, 20, телефон 39-38, отдел кад
ров. Остановка автобуса 2 
«Шпалопрогштка». 3 —3

Хлебокомбинату требуются: ко
чегары, грузчики,, технички я рабо
чие в цехи.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 14. 5 —2

Редактор В. А. КУЗЬМИЧЕВ.

Томской фабрике детской иг. 
рушки требуются: рабочие в цехи, 
грузчики, жестянщики, столяры, 
технолог по деревообработке ва 
должность мастера цеха.

Обращаться: г. Томск, улица 
Большая Подгорная, 10.

2 — 2

Томской конторе «Рыбпромтех- 
снаб» требуются грузчики и разно
рабочие.
_■ Обращаться: т . Томск, улица 
Войкова, 19.

Сибирскому наладочному участ
ку требуготся'1 жестянщики 3 — 5 
разрядов для работы в Томске. Ом
ске, Красноярске и Кемерово.

Обращаться: г. Томск. улица 
Мельничная, 40. отдел кадров

3 —2

_ 1'Р-н Алымов Иван Николаевич, 
проживающий в г. Томске, улица 
Карла Маркса, 65, B036ymjiaeV дёло о 

° гр.ной Алымовой Валентиной Николаевной, прожи
вающей в Кемеровской области г Но. вокузнецк. - по

Дело будет, рассматриваться в яа- 
родпом суде г Новокузнецка.

Герасимова .Нина Даниловна, 
проживающая в г. Томске, пооспек-г 
имени Кирова, 40, возбуждает дело о 
паоторжении брака с гр-ном Гераси- 
мовым Игорем Алексеевичем поожй- вающим там же. '

Дело подлежит рассмотрению в 
1 омском городском народном суде.

Гр-ка Фрейман Анна Петровна про
живающая в г. Томске, улица Новго
родская, 48, возбуждает дело о оас« 
торжении брака с гр-ном Фреймавом 
Юрием Викторовичем, проживающим 
а  г. Томске, улица Мельничная. 22.

дело будет паосматриваться в Том
ском городском народном суде.
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